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Валерий Сурганов

Казахстанский эксперт развеял все 
мифы о взаимосвязи событий в Ал-
маты и Актобе и действиями груп-

пировки ИГИЛ.
Единственным казахстанским экспер-

том, который официально дал внятную и 
подробную оценку случившемуся в Алма-
ты расстрелу полицейских, стал директор 
Казахстанского института стратегиче-
ских исследований (КИСИ) при президен-
те РК Ерлан Карин. 

По его словам, учитывая, что эта ата-
ка произошла спустя небольшой проме-
жуток времени после теракта в Актобе, 
естественно, все видят в этом влияние од-
ной волны радикализации. Тем не менее 
у терроризма в Казахстане нет серьезной 
институциональной и идеологической ос-
новы – пока мы имеем дело с разрозненны-
ми радикальными ячейками. Чаще всего в 
Казахстане они представляют собой скре-
щенные с криминалитетом религиозные 
сообщества. Однако действия таких ячеек 
или одиночек представляют не меньшую 
опасность, чем деятельность организован-
ных групп, поскольку сложно предугадать 
их планы.

«В Казахстане нет организованных тер-
рористических группировок. Мы имеем 
дело с разрозненными автономными ра-
дикальными ячейками, между которыми, 
может быть, и есть какая-то горизонталь-
ная связь, но нет устойчивой постоянной 
координации. В большинстве случаев эти 
ячейки действуют спонтанно под воздей-
ствием каких-либо событий. Таким обра-
зом, в Казахстане за последними акциями 
в Актобе и Алматы не стоит какая-либо 
организация. Например, группа, действо-
вавшая в Актобе, не является ячейкой или 
филиалом какой-то крупной междуна-
родной террористической организации, в 
частности ИГИЛ (запрещена в Казахстане, 
– авт.). Да, имела место косвенная пропа-
ганда данной организации, но это не озна-
чает, что данная группа обладала какими-

то связями с ИГИЛ или координировала 
с ним свои действия», – поделился своим 
мнением директор КИСИ. 

Парадокс казахстанского экстремизма 
и терроризма в том и заключается, что 
адепты радикальных течений не имеют 
четкого плана, действуют спонтанно, эмо-
ционально, а порой и неожиданно даже 
для самих себя. Уровень планирования их 
действий и акций в реальности сводится 
лишь к тому, что они только замышляли 
или задумывали их, но никогда не разра-
батывали четкого плана, не отрабатыва-
ли алгоритм действий. Не изучали мест-
ность, не чертили карт, не распределяли 
роли, не просчитывали варианты отсту-
плений, не выбирали объекты нападений 
в результате продолжительного изучения 
и т.д. Они просто хотели сделать что-то в 
этом роде, а потом шли и стреляли в пер-
вого попавшегося полицейского, а потом 
убегали куда глаза глядят. В этой непред-
сказуемости заложена как слабость, так и 
сила дремлющих казахстанских террори-
стических ячеек. 

В то же время эксперт выделил опре-
деленную взаимосвязь, которая, на его 
взгляд, объединяет два последних траги-
ческих события в Актобе и Алматы. Это 
ориентация зачинщиков акций на устра-
нение «людей в форме» – сотрудников пра-
воохранительных органов и спецслужб.

«Как известно, министр внутренних 
дел, давая свои разъяснения на брифинге, 
пока не оперировал в отношении произо-
шедших событий в Алматы термином «тер-
роризм». Тем не менее, да, мы видим опре-
деленную связь, определенное сходство 
событий в Актобе и Алматы, заключающе-
еся в том, что объектами нападения ста-
новились сотрудники правоохранитель-
ных органов или объекты, учреждения 
силовых структур, полицейские участки, 
здания Комитета национальной безопас-
ности, воинские части», – отмечает Ерлан 
Карин.

Он объяснил, что и во время событий 
2011-2012 годов, когда в нашей стране 

впервые прогремели теракты, мы также 
наблюдали, что объекты правоохрани-
тельных структур становились мишенью 
для террористических атак. В связи с этим, 
оказывается, в экспертной среде уже дав-
но и упорно говорят о том, что в деятель-
ности радикальных ячеек в Казахстане 
видно использование так называемой «да-
гестанской тактики», когда радикальные 
группы организовывают целенаправлен-
ные атаки против правоохранительных 
органов и их представителей.

«Я не разделяю такой оценки, потому 
что, да, может быть, во время событий 
2011-2012 годов мы видели целенаправ-
ленные атаки, но говорить о том, что они 
используют какую-либо тактику – даге-
станскую или северокавказскую – или во-
обще тактики деятельности других зару-
бежных радикальных организаций, я бы 
не стал. Потому что в последних событиях 
в Актобе и Алматы, на мой взгляд, идет 
лишь копирование. Необходимо иметь 
в виду, что большинство радикальных 
структур, а также одиночки, замышляя ка-
кие-либо акции, исходят из своих наблю-
дений, которые они черпают, в частности 
в СМИ. Учитывая резонанс событий 2011-
2012 годов, вполне возможно, что про-
изошло просто заимствование знакомого 
сценария при планировании собственных 
действий», – объяснил Ерлан Карин. 

Между тем эксперт разоблачил один 
из самых живучих мифов о том, что ка-
захстанские радикальные элементы 
нападают лишь на сотрудников право-
охранительных органов и силовых струк-
тур и жалеют или игнорируют простых 
граждан. Это мнение ошибочно, посколь-
ку мирные жители, это показывают ре-
зультаты анализа, проведенного в КИСИ, 
также становятся жертвами в результате 
действий радикальных групп: либо ока-
зываясь на пути преступников, либо ста-
новясь жертвами целенаправленных пре-
ступных деяний.

Ерлан Карин: «В Казахстане 
нет организованных 
террористических группировок»
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ВнЕшнИй  
ДОЛг КазахСтана 
СОСтаВИЛ  
$154 МЛрД

В январе-марте 2016 года внешний долг 
Казахстана увеличился на $531,5 млн, до 
$154 млрд. В условиях рецессии в экономике 
отмечается увеличение отношения внешне-
го долга к ВВП, которое по итогам марта те-
кущего года составило 92,3% по сравнению 
с 83,2% в конце прошлого года. Отношение 
резервов Нацбанка к краткосрочному внеш-
нему долгу на отчетную дату зафиксировано 
на уровне 120,4%. По международным стан-
дартам оно должно находиться на уровне 
не менее 100%. Таким образом, Казахстан 
обладает достаточными резервами для об-
служивания накопленной внешней задол-
женности. Рост валового внешнего долга в 
отчетном периоде обуславливается расшире-
нием объемов межфирменной задолженно-
сти, которая охватывает в реальности опера-
ции прямого инвестирования в виде займов 
иностранных компаний своим дочерним 
компаниям или филиалам, оперирующим в 
Казахстане. (Kapital.kz)

турКМЕнИСтан 
ВрЕМЕннО  
заКрыЛ  
гранИЦу  
С КазахСтанОМ

В Туркменистане усилены меры безопас-
ности на границе, в связи с чем сроком на 
пять дней закрыт въезд для иностранных 
граждан, прибывающих в республику в 
упрощенном порядке. Об этом сообщили 
в пресс-службе Департамента государ-
ственных доходов по Мангистауской обла-
сти. Ранее страны договорились о том, что 
казахстанцы, постоянно проживающие в 
Мангистауской области, могут въезжать, 
выезжать и пребывать без виз на террито-
рии Балканского велаята Туркменистана 
на срок до 5 суток включительно. Место 
проживания граждан Казахстана определя-
ется на основании отметки о прописке, про-
ставленной в удостоверениях личности (па-
спортах). В соответствии с национальным 
законодательством Туркменистана, если 
казахстанец въезжает на более длительный 
период (более 5 суток), то необходимо полу-
чить визу. (Kapital.kz)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

АйДыН 
НУРМУхАМБЕТОВ

назначен руководителем управле-
ния молодежной политики Алма-
тинской области

БАКыТБЕРГЕН 
КАСыМБАЕВ

назначен заместителем Главного 
транспортного прокурора РК

БАУРЖАН  
АСАНОВ

назначен руководителем управле-
ния ветеринарии Карагандинской 
области

ДАУРЕН  
САБИТОВ

назначен уполномоченным по эти-
ке Министерства по инвестициям и 
развитию РК

ЕРКАНАТ АБЕНИ
назначен генеральным директором 
Центра социального партнерства 
при АО «Самрук-Казына»

НУРЛАН  
БАйБАзАРОВ

избран председателем правле-
ния АО «БРК-Лизинг»

СЕРЖАН  
МАДИЕВ

назначен председателем правления 
АО «"Институт экономических ис-
следований»

СЕРИК ШАПКЕНОВ
назначен акимом Атырау 

КАДрОвЫе 

ПереСтАНОвКи 

и НАЗНАчеНия

на ОДну ВаКанСИю – 
Пять чЕЛОВЕК

Более чем в два раза снизилось число про-
ступков, дискредитирующих государствен-
ную службу. Но, как и прежде, допускается 
неправомерное предпочтение при подготов-
ке и принятии решений, то есть лоббирова-
ние. Доля этих проступков наиболее высока 
и составляет 78% правонарушений. Об этом 
было заявлено в ходе расширенной коллегии 
министерства по делам госслужбы. Оказание 
кому бы то ни было незаконного содействия 
в предпринимательской или иной деятель-
ности, связанной с привлечением доходов, 
равно 17% от общей доли дискредитирующих 
проступков. А использование должностных 
полномочий в решении вопросов, связанных 
с материальными интересами, составляет 5%. 
При этом одной из главных причин сокраще-
ния подобных дел является исключение из 
числа субъектов совета по этике сотрудников 
правоохранительных органов и работников 
квазигосударственного сектора. В то же вре-
мя привлекательность работы в госаппарате 
значительно возросла. Так, количество пре-
тендентов на одну вакансию в государствен-
ных органах увеличилось до пяти человек. В 
первую очередь это обусловлено переходом на 
карьерную модель государственной службы.  
(Kapital.kz)

ИСКуССтВЕнный 
ДЕФИЦИт Сахара

Департамент по регулированию есте-
ственных монополий и защите конкурен-
ции по Карагандинской области начал 
расследование в отношении пяти оптовых 
поставщиков сахара в связи со сложившейся 
ситуацией на рынке Караганды и области, 
сообщил руководитель департамента Асхат 
Жапсарбай. «Вопрос очень актуальный, и он 
не связан с тем, что закупочная цена за ру-
бежом была повышена. Мы считаем, что был 
создан искусственный дефицит. Но необхо-
димо подтверждение, поэтому мы начинаем 
расследование в отношении пяти оптовых 
поставщиков города Караганды», – заявил 
он на пресс-конференции. Антимонополь-
щики намерены выяснить, из-за чего возник 
дефицит. «На полках сахара нет, а если он 
есть, продается втридорога – 340-350 тенге 
за килограмм, что недопустимо. Мы хотим 
уточнить обстоятельства повышения цены 
и возникновения дефицита. Если этот дефи-
цит был обоснован, никаких мер принято не 
будет. Но если выяснится, что он был создан 
искусственно, сахар был, но его завозили в 
ограниченном количестве для создания ажи-
отажа, тогда оптовые поставщики понесут со-
ответствующее наказание», – подчеркнул он.  
(«Интерфакс-Казахстан»)

12 ОбъЕКтОВ 
ПрИДОрОЖнОгО 
СЕрВИСа

12 новых объектов придорожного сервиса 
будет введено в Актюбинской области в 2016 
году. В настоящее время в Актюбинской об-
ласти на участках трасс республиканского 
значения действуют 106 объектов придорож-
ного сервиса, в их числе 34 АзС, 63 пункта 
питания, 25 гостиниц и 22 СТО. Большинство 
действующих объектов не соответствуют 
требованиям категории А, В, С, D, утверж-
денным Национальным стандартом РК. Для 
развития придорожного сервиса разработана 
Карта размещения объектов вдоль автомо-
бильных дорог республиканского значения. 
В документе определены приоритетные точ-
ки под строительство объектов. Согласно 
Карте на территории области необходимо 
строительство 46 комплексов, которые уже 
заложены в утвержденный План строитель-
ства объектов придорожного сервиса вдоль 
автодорог республиканского значения до 
2020 года. (Kapital.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

нурсултан назарбаев, 
президент рК:
«Сейчас правоохранительные органы ра-
ботают, разбираются, кем были злоумыш-
ленники и какие преследовали цели. Сле-
дует защитить места массового скопления 
граждан, принять неотложные меры по 
оказанию медицинской помощи раненым, 
срочно провести полное расследование для 
установления личностей преступников. 
Также необходимо регулярно информиро-
вать население Алматы и в целом обеспе-
чить общественное спокойствие. Важно 
жестко пресекать панические слухи, вы-
являть провокаторов. Граждане в Алматы 
и во всей республике должны быть увере-
ны, что принимаются самые решительные 
меры для наведения порядка».

Мухтар Кул-Мухаммед, 
первый заместитель председателя пар-
тии «нур Отан»:
«Трагедия в Алматы еще больше спло-
тила казахстанцев. Единство, мир и ста-
бильность – фундаментальные ценности 
нашей республики, и никто не вправе 
ставить их под удар. Бесстрашные сотруд-

ники полиции, пожертвовавшие своими 
жизнями ради безопасности граждан, яв-
ляются истинными героями Казахстана, 
примером доблести, мужества и верного 
служения своей Родине и своему народу. 
Народ Казахстана даст решительный от-
пор терроризму. Эти преступники не име-
ют права называть себя мусульманами, 
потому что они совершили самый страш-
ный грех – убийство. Содеянному нет и не 
может быть оправдания».

Досым Сатпаев, 
политолог:
«Четыре вывода по итогам оперативного 
заседания Совета безопасности РК.

1. Власть снова проиграла информаци-
онную войну со слухами.

2. События в Алматы все-таки призна-
ли терактом.

3. Опять увидели след салафитов.
4. В очередной раз признались, что ка-

захстанские тюрьмы превратились в кон-
вейер по производству радикалов из кри-
минала.

Кстати, по последнему пункту еще в 
2012 году я предлагал создавать отдель-

ные колонии для осужденных по статье 
«экстремизм и терроризм», чтобы не сме-
шивать вместе две горючие смеси: поли-
тический экстремизм и криминал. Пер-
вый стал активнее заражать второй. А на 
выходе мы имеем жуткий симбиоз».

айдос Сарым, 
политолог, общественный деятель:
«Мне кажется, что власти должны опереть-
ся на общество и поднять само общество. 
Надо провести многотысячный митинг 
против терроризма и салафизма и четко 
сказать: мы не боимся террористов. Мы 
светское государство. Мы будем до по-
следнего казаха отстаивать свои идеалы и 
принципы! В этом митинге должны при-
нять участие все общественные силы и вы-
разить свою солидарность хотя бы в одном 
вопросе!»

гани Касымов, 
представитель нПП в Сенате 
Парламента рК:
«...Отвечаю... на улицы наших городов и 
аулов пришла беда... гибнут мирные граж-
дане страны, сиротами остаются дети ра-

ботников правоохранительных органов... 
расширяется география террора по Казах-
стану... населению страны показывают 
юнцов самоубийц-исполнителей, а тех, 
кто задумывает человеконенавистниче-
ские проекты, до сих пор никто не знает... 
что делать в этой ситуации? Считаю необ-
ходимым:

1. Обновить и собрать Национальный 
совет РК с повесткой дня о неотложных 
мерах по противодействию террористиче-
ской деятельности.

2. Правительству РК создать и обнаро-
довать государственную антитеррори-
стическую программу, базирующуюся на 
массовом участии всех слоев населения в 
этой программе.

3. К антитеррористической работе под-
ключить все политические партии, парла-
мент республики, все другие авторитет-
ные общественные организации.

4. Рекомендации по антитеррористиче-
ской деятельности Национального совета, 
Совета безопасности, правительства, пар-
ламента и партий должны учитываться в 
оперативной работе органами безопасно-
сти и правоохранительной системы. СМИ 
должны получать максимальную инфор-
мацию по работе в этой сфере от первых 
руководителей государства и ведомств 
республики.

5. Парламенту пересмотреть существу-
ющее законодательство страны в сторону 
усиления мер наказаний за террористи-
ческую деятельность на территории госу-
дарства».

трагедия в алматы: горький урок 
и выводы экспертов

Олег ни

Второй этап международного тактико-специально-
го миротворческого учения «Степной орел-2016» 
стартовал в Великобритании. Местом масштаб-

ной совместной тренировки и обмена опытом на этот 
раз стал учебный центр «Станта». «Участие в учении 
принимают военнослужащие Великобритании, США, 
Таджикистана и Кыргыз-
стана. Контингент Воору-
женных Сил нашей страны 
в количестве 270 военнос-
лужащих представлен ка-
захстанской миротворче-
ской бригадой «КАзБРИГ», 
– говорится в сообщении 
пресс-службы министер-
ства обороны.

Как отмечается, основ-
ные задачи, поставленные 
для второго этапа «Степ-
ного орла», заключаются 
в отработке всех аспектов 
операций по поддержа-
нию мира, конвоирования грузов, работы на контроль-
но-пропускных пунктах. Напомним, что первый этап 
учения «Степной орел-2016» проходил в Казахстане. 
На полигоне «Илийский» наши миротворцы совместно 
с военнослужащими Вооруженных Сил США и Велико-
британии отработали вопросы управления личным со-

ставом роты, правила применения силы, тактической 
связи, действия инженерно-саперной группы, оказания 
тактической медицинской помощи и эвакуации.

Необходимо отметить, на сегодняшний день так-
тико-специальное миротворческое учение «Степной 
орел» является действенным инструментом развития 
миротворческого потенциала Вооруженных Сил Казах-
стана. Дополняя миротворческую подготовку, которая 

ведется на базе учебного 
центра «Партнерство во 
имя мира», а также в рам-
ках двустороннего военно-
го сотрудничества с США, 
Великобританией, Турци-
ей, Германией, Францией, 
учение позволяет каче-
ственно повышать профес-
сионализм казахстанских 
миротворцев. «Степной 
орел» проводится на еже-
годной основе с 2003 года. 
Начиная с 2013 года в уче-
нии уже приняли участие 
военнослужащие США, Ве-

ликобритании, Афганистана, Франции, Кыргызстана, 
Непала, Таджикистана и Турции.

Ежегодно для участия в «Степном орле» привлекают-
ся более 1,5 тыс. человек, а также военные наблюдате-
ли из иностранных государств, эксперты из различных 
штабов НАТО и военно-дипломатический корпус.

Данияр Молдабеков

18 июля 26-летний Руслан Кулек-
баев убил пятерых человек и 
ранил еще восемь. Прежде чем 

главой МВД была озвучена хронология 
произошедших событий и стало понятно, 
что всего один человек держал в страхе 
двухмиллионный мегаполис, жители на-
ходились в информационном вакууме. 
Долгое время от официальных источ-
ников не было каких-либо внятных объ-
яснений происходящего. Полицейские 
отказывались давать комментарии жур-
налистам, выезжавшим на места собы-
тий, в результате в социальных сетях и 
мессенджерах появлялась недостоверная 
информация.

Министр внутренних дел Кулмуханбет 
Касымов пригрозил, что те, кто дезинфор-
мировал общество, понесут наказание. 
«Мы сейчас возбудили уголовное дело в 
отношении лиц, которые распространя-
ли эту информацию. Посоветовал бы вот 
этим блогерам и корреспондентам обра-
титься за помощью к адвокатам», – сказал 

глава МВД на заседании правительства во 
вторник, 19 июля.

В интервью корреспонденту делового 
еженедельника «Капитал.kz» политолог 
Досым Матпаев отметил: государство 
вновь проиграло информационную войну 
со слухами. По его словам, это тем более 
странно, учитывая, что самой власти, ка-
залось бы, выгодно, чтобы информация 
была достоверной. 

что с полицией?
По словам Кулмуханбета Касымова, Кулек-
баевым двигало чувство мести. В общей 
сложности за грабеж и хранение оружия 
он провел в колонии 5 лет и 11 месяцев. 
Там, по словам министра, он и затаил зло-
бу на правоохранителей.

Многие казахстанцы, отдавая дань 
уважения погибшим, все-таки задаются 
вопросом: все ли в порядке с отечествен-
ной полицией в целом? Высказывалось 
мнение, что полицейские после первого 
убийства на их же территории (когда Ку-
лекбаев застрелил постового в РУВД и ото-
брал у него автомат) могли бы действовать 

быстрее, на дав стрелку войти в кураж. 
Кулмуханбет Касымов, выступая на бри-
финге в Алматы, по этому поводу сказал, 
что ему за своих подчиненных не стыдно, 
и они все делали правильно. Тем не менее 
он же, взяв слово на заседании правитель-
ства, подчеркнул, что сейчас планируется 
организация служебной и боевой подго-
товки личного состава полиции. Для это-
го в министерстве уже создают центры 
специальной подготовки сотрудников с 
подразделениями в территориальных де-
партаментах. 

Кроме этого, вновь поднимается вопрос 
о ситуации в казахстанских тюрьмах. Как 
отметил Досым Сатпаев, превращение ка-
захстанской пенитенциарной системы в 
инкубатор террористов отметили даже в 
Совбезе. Разумеется, ничто не оправды-
вает проявленной 18 июля жестокости, но 
радикальная реформа казахстанских тю-
рем и зон необходима. 

Как, впрочем, необходима и реформа 
всего нашего общества. «Причина ради-
кализации в Казахстане – это проблема 
организации, особенно в молодежной сре-

де, плюс криминализация. Конечно, ска-
зываются и другие проблемы, такие как 
безработица, низкие доходы, коррупция, 
которые усиливают проблемы социаль-
ной несправедливости в обществе и дают 
почву для проповедников радикализма», – 
сказал директор Казахстанского институ-
та стратегических исследований (КИСИ) 
Ерлан Карин. 

что делать?
На законодательном уровне: КНБ разрабо-
тан проект закона о внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты по вопросам противодействия 
экстремизму и терроризму. законопроект 
включает поправки в 6 кодексов и 18 зако-
нов по ряду направлений. Об этом заявил 
глава КНБ Владимир Жумаканов. «Во-
первых, ужесточается ответственность за 
преступление экстремистского, террори-
стического характера путем увеличения 
нижних и верхних пределов сроков лише-
ния и ограничения свободы. В качестве 
обязательной меры наказания вводятся 
нормы о конфискации имущества. Во-
вторых, дальнейшее совершенствование 
законодательства о защите объектов, уяз-
вимых в террористическом отношении. 
Охранные организации будут включены 
в число объектов, ответственных за обе-
спечение антитеррористической защи-
ты охраняемых ими объектов. В случае 
уклонения от исполнения антитеррори-
стического законодательства предусма-
тривается возможность приостановления 
деятельности объектов, недостаточно за-
щищенных в антитеррористическом отно-
шении, до устранения нарушений», – рас-
сказал глава КНБ. 

Для профилактики терроризма следу-
ет отвращать молодежь, особенно нетру-
доустроенную, от безделья. Так считает 
министр здравоохранения и социального 
развития Тамара Дуйсенова. На послед-
нем заседании правительства она предло-
жила отправлять неустроенную молодежь 
в армию, в стройбаты, которые, по мне-
нию министра, следует возродить. 

Известный политолог и общественный 
деятель Айдос Сарым, беседуя с корре-
спондентом «Капитал.kz», подчеркнул, 
что властям следует учесть две вещи. С од-
ной стороны, естественно, надо усиливать 
органы правопорядка: улучшать качество 
их работы, материально-техническую 
базу и т.д. С другой стороны, по его сло-
вам, властям необходимо не «закручивать 
гайки», а напротив, начать с обществом 
открытый диалог.

Стартовал второй этап 
учения «Степной орел-2016»

алматинский стрелок 

Ерлан Карин: «В Казахстане нет организованных 
террористических группировок»

При этом действительно, большинство 
акций, которые в экспертной среде и в 
правоохранительных структурах класси-
фицируются как террористические акты, 
чаще всего являются своеобразным ак-
том возмездия или предупреждением от 
радикальных групп на те меры сдержи-
вания, которые предпринимаются сило-
выми структурами. Поэтому здесь везде 
есть определенные схожие моменты с тем, 
что случилось на этой неделе в Алматы, и 
акциями, которые произошли в Таразе в 
2011 году, в минувшем месяце в Актобе и 
других регионах Казахстана.

Однако следует отметить, что в плане 
«признания» этих злодеяний со стороны 
самого «государства зла» – запрещенной 
в Казахстане группировки ИГИЛ – за по-
следние трагические события в нашей 
стране эта группировка не только не 
берет на себя ответственность, но и ни-
коим образом не ссылается на них и не 
упоминает эти инциденты. В частности, 

инцидент в Актобе группировка ИГИЛ 
полностью проигнорировала и обошла 
молчанием. 

«Буквально на прошлой неделе данная 
террористическая организация распро-
странила своеобразный отчет о тех акци-
ях, которые были совершены за последние 
два-три месяца. ИГИЛ частенько практи-
кует такие методы: публикует инфогра-
фику, отчеты, журналы, книги, выпускает 
статьи. В недавних материалах упомина-
ются теракты в Бангладеш, Париже, США, 
в ряде стран Ближнего Востока, но собы-
тия в Казахстане остались неотмеченны-
ми, что еще раз служит доказательством 
отсутствия связи между радикальными 
ячейками в Казахстане и международны-
ми террористическими центрами», – сде-
лал вывод директор КИСИ. 

В Казахстанском институте стратеги-
ческих исследований изучили материалы 
уголовных дел по статье «Терроризм» с 
2003-го по 2013 год: всего была проанали-
зирована деятельность 17-19 различных 
групп, биографии 227 человек, которые 

так или иначе причастны к террористи-
ческой и экстремистской деятельности. 
И основываясь на этом анализе, была 
сделана своеобразная классификация 
этих групп, их разделили на несколько 
видов. Так, большинство групп, которые 
действовали в свое время в Казахстане, не 
придерживались крайне экстремистских 
религиозных взглядов, в большей степе-
ни они промышляли обычным крими-
налом, чаще всего разбоем, грабежами, 
рэкетом и т.д. Как сделал вывод директор 
института, это, пожалуй, еще одна осо-
бенность проявления радикализма в Ка-
захстане.

Что касается выводов, которые должны 
для себя сделать отечественные спецслуж-
бы, то, по мнению Ерлана Карина, всем, 
кто задействован в противодействии тер-
роризму, прежде всего, Антитеррористи-
ческому центру, необходимо продолжить 
дальнейшее укрепление групп информа-
ционного реагирования с учетом того, 
что имеются пробелы в этой сфере, идет 
очевидное запаздывание информации. 

хотя с точки зрения информационной 
реакции на события в Алматы здесь поли-
толог отметил явный прогресс, с которым 
поставлялись официальные сведения в 
период ЧП и опровергалась явная дезин-
формация. 

«Кроме того, нужно проводить меро-
приятия и разъяснения по общей анти-
террористической подготовке населения. 
Этот момент тоже упускается из виду. В 
свое время мы ввели несколько уровней 
террористической опасности: «желтый», 
«оранжевый», «красный». Однако населе-
ние по-прежнему не владеет информаци-
ей, не знает, как реагировать на введение 
режима террористической опасности. 
Даже по тем кадрам, которые мы видели 
из Алматы, можно сказать, что, с одной 
стороны, хорошо, когда простые гражда-
не помогают раненым, но с другой – это 
не соответствует общим требованиям 
безопасности, обеспечению порядка. В 
этом плане, мне кажется, нам предстоит 
еще очень много работы», – разъяснил Ер-
лан Карин.

[Начало На стр. 1]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 21 июля, 2016 четверг, 21 июля, 20164 5// в фокусе // инновации

СтартаПы ДЛя 
нЕДрО- 
ПОЛьзОВатЕЛЕй

Автономный кластерный фонд «Парк ин-
новационных технологий» (АКФ «ПИТ»), дей-
ствующий под брендом Almaty Tech Garden, 
провел конкурс инновационных проектов в 
рамках этапа Startup Kazakhstan Tour в Аты-
рау. Мероприятие было организовано при под-
держке акимата Атырауской области, «Атырау 
Innovations» и АО «Фонд развития предприни-
мательства «Даму». Основная задача Startup 
Kazakhstan Tour – проведение предвари-
тельного отбора инновационных проектов в 
крупных городах Казахстана и стран СНГ для 
участия в международной программе Startup 
Kazakhstan. В рамках роуд-шоу в Атырау инно-
ваторы показали представителям нефтяной 
отрасли решения по Индустрии 4.0, которые 
имеют высокую ценность для недропользо-
вателей, обеспечивая непрерывную работу 
производственных процессов, снижая риск 
ошибки и временные затраты на принятие 
решения, количество простоев оборудования 
и сокращая излишние затраты на материалы, 
технику и рабочую силу. Также были пред-
ставлены технологии получения новых ком-
позитных материалов, актуальных для нефте-
газового сектора и машиностроения, которые 
будут разрабатываться на площадке Центра 
по новым материалам и аддитивным техноло-
гиям. (Kapital.kz)

КМг ПрОДаЕт 
«ЕВрО-азИя Эйр»

Национальная компания «КазМунайГаз» 
(КМГ) проводит открытый двухэтапный кон-
курс по реализации 100-процентного пакета 
акций АО «Авиакомпания Евро-Азия Эйр» 
(ЕАЭ). Независимым оценщиком была прове-
дена оценка рыночной стоимости 100% акций 
«Евро-Азия Эйр», которая составила 15 млрд 
599 млн тенге, указано в сообщении компа-
нии. Авиакомпания входит в первый перечень 
программы приватизации на 2016-2020 годы. 
Реализация «Евро-Азия Эйр» осуществляется 
в соответствии с едиными правилами реа-
лизации, реструктуризации активов фонда 
национального благосостояния «Самрук-Ка-
зына» и организаций, более 50% голосующих 
акций (долей участия) которых прямо или 
косвенно принадлежат фонду на праве соб-
ственности. В рамках условий реализации 
«Евро-Азия Эйр» потенциальный покупатель 
обязуется в течение пяти лет сохранять про-
филь деятельности объекта приватизации, не 
уменьшать текущую штатную численность 
персонала и не ухудшать действующие усло-
вия, указанные в заключенных трудовых до-
говорах между ЕАЭ и его работниками, в том 
числе текущего уровня заработной платы. 
Вскрытие конвертов с заявками от потенци-
альных покупателей объекта приватизации 
ожидается 19 августа 2016 года. («Интерфакс-
Казахстан»)

СауДОВЦы рЕзКО 
СОКратИЛИ заПаСы

запасы нефти в Саудовской Аравии стре-
мительно снижаются и уже достигли мини-
мумов с августа 2014 года. Главный фактор – 
рост внутреннего спроса. Данные по запасам 
в королевстве представила компания Joint 
Organisations Data Initiative (JODI). Согласно 
опубликованной статистике с октября про-
шлого года по май этого года запасы проде-
монстрировали самое длительное снижение 
за последние 15 лет: они снизились до 289 млн 
баррелей, то есть примерно на 12%. По мне-
нию экспертов, опрошенных The Wall Street 
Journal, на фоне роста внутреннего спроса вла-
сти Саудовской Аравии приняли решение рас-
ходовать резервы, а не увеличивать добычу, 
поскольку это поможет сохранить относитель-
но стабильную ситуацию на нефтяном рынке. 
Если бы саудовцы выбрали другой путь и для 
удовлетворения внутреннего спроса начали 
наращивать добычу, спекулянты восприняли 
бы это как сигнал для игры на понижение, а 
слишком низкие цены на нефть сейчас вряд 
ли кому-то нужны. Ну а большая часть добы-
ваемой нефти тем временем направляется на 
экспорт, поскольку здесь перед властями стоит 
другая задача – сохранить за собой долю рын-
ка, тем более конкуренция со стороны Ирана 
и России только усиливается. (vestifinance.ru)

$120 МЛрД  
– От КруПнЕйшЕгО 
ПрОЕКта

Реализация проекта разработки блока не-
фтегазовых месторождений «Азери-Чираг-Гю-
нешли» (АЧГ) в азербайджанском секторе Ка-
спия способствовала поступлению свыше 119 
млрд долларов Госнефтефонду Азербайджана 
(SOFAZ). Контракт на разработку крупного 
морского месторождения АЧГ был заключен 
в 1994 году. Разведанные запасы нефти блока 
составляют около 1 млрд тонн. В первом полу-
годии 2016 года в рамках проекта АЧГ в фонд 
поступило 2,305 млрд долларов. Как уточняет 
агентство, Госнефтефонд был создан в 1999 
году, и на тот момент его активы составляли 
271 млн долларов. По состоянию на 1 апреля 
текущего года активы SOFAZ увеличились на 
2% по сравнению с началом 2016 года и соста-
вили 34,25 млрд долларов. (ria.ru)

ДОбыча В рФ 
ВырОСЛа на 2,9%

Добыча нефти, включая газовый кон-
денсат, в России за январь-июнь выросла в 
годовом выражении на 2,9%, добыча газа 
снизилась на 2,1%, говорится в оперативном 
докладе Росстата. В июне добыча нефти и га-
зового конденсата в РФ составила 44,3 млн 
тонн, что на 0,6% больше показателя за ана-
логичный период 2015 года и на 3,3% меньше 
показателя мая. Добыча газа при этом в июне 
составила 36,6 млрд куб. м. Показатель вырос 
в годовом выражении на 0,1%, а в месячном 
снизился на 6,3%. (1prime.ru)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

Недорого земельный участок в городе Алматы площадью 400 соток, в 
предгорьях Заилийского Алатау, в десяти минутах езды от проспекта 
аль-Фараби по улице Оспанова или Ремизовке.

Земельный участок идеально  подходит под строительство 
коттеджного городка, резиденции, спортивно-оздоровительного 
комплекса крупных компаний, лагеря и других Ваших бизнес-идей. 
Тихое, живописное  место, чистый воздух, красочная природа и 
элитные соседи. Участок огорожен красивым забором. В Алматы не 
осталось таких выгодных и привлекательных участков для развития 
Вашего бизнеса.

Целевое назначение земельного участка: спортивно-оздоровительно- 
развлекательный комплекс. Коммуникации - вода, электричество, 
канализация и газ удобно расположены на участке. 

Участок продается целиком, без посредников, хозяин.

Контактный телефон: +7 (702) 5271043 Виктор.

СРОчНО пРОдАм

Елена тумашова

Тема получения 10 соток земли от го-
сударства под индивидуальное жи-
лищное строительство оказалась на-

столько острой, что «Капитал.kz» решил 
собрать несколько типичных вопросов от 
потенциальных получателей участков и 
адресовать их Бакытжану Базарбеку, юри-
сту по земельно-правовым спорам, между-
народному эксперту.

– Может ли претендент на 10 соток 
выбрать участок? например, поближе к 
дороге, подальше от болот и воды.

– Это самый актуальный вопрос! Подо-
брать участок по своему вкусу невозмож-
но. земля дается бесплатно, а дареному 
коню, как говорят, в зубы не смотрят. Вы-
бирать можно на аукционе или на вторич-
ном рынке.

– Может ли каждый из супругов полу-
чить по участку земли и в итоге владеть 
20 сотками? Или они должны подавать 
документы на один общий участок?

– По действующему земельному кодек-
су РК и правилам предоставления прав на 
земельные участки под ИЖС от 27 марта 
2015 года, 10 соток предоставляются не се-
мье, а гражданину. То есть теоретически 
супруги могут подать документы каждый 
сам за себя. Но практически получить «от-
дельные» участки будет сложно. Объяс-
няю: очереди большие, ходатайства будут 
удовлетворяться по мере готовности – это 
во-первых. Во-вторых, решающим факто-
ром станет то, насколько гражданин на 
самом деле нуждается в земельном участ-
ке – каждое ходатайство будет проверено.

– человек подал заявление, скажем, 
шесть-семь лет назад. но время идет, а 
он все еще «в восьмом десятке тысяч же-
лающих». Почему очередь не двигается?

– Дело в том, что когда разрабатывают-
ся проекты Генеральных планов, проекты 
застроек и детальных планировок, мест-
ные исполнительные органы совместно с 
представительными органами исходят из 
бюджетных ассигнований на проектиро-
вание инженерных сетей.

Мне, например, непонятно, почему они, 
понимая и осознавая тот факт, что невоз-
можно в ближайшие годы удовлетворить 
потребности очередников, не разрабаты-

вают иные механизмы для того, чтобы 
граждане могли реализовать свои права 
на 10 соток. Ведь огромных бюджетных 
поступлений, с помощью которых пробле-
му можно решить сиюминутно, не будет.

Понятно, что они ничего не будут де-
лать без соответствующих поправок в зе-
мельный кодекс. Но на локальном уровне, 
не нарушая норм земельного кодекса РК, 
местные исполнительные органы могли 
бы разработать механизмы распределения 
очередности на пригородном уровне, вве-
сти мораторий на предоставление участков 
под ИЖС, ввести поэтапное проектирова-
ние инженерных сетей с предоставлени-
ем участков на уровне размещения линий 
электроснабжения. Вариантов много!

– на каких основаниях могут не по-
ставить в очередь, что делать, если это 
происходит?

– В правилах предоставления земель 
под ИЖС прописано: если комиссия выно-
сит заключение о том, что земельный уча-
сток невозможно использовать в связи с 
отсутствием площадей для отвода, заявле-
ние гражданина берется на специальный 
учет. Из этого следует, что гражданину не 
отказывают, его ставят в очередь. Акима-
ты могут приостановить прием ходатайств 
и отказать в постановке на специальный 
учет, только если это урегулировано ка-
кими-либо локальными нормативными 
актами.

Нет актов и норм и при этом отказыва-
ют в приеме документов – это неправиль-
но, такие действия нужно обжаловать. От-
каз должен быть мотивирован, основания 
отказа должны быть прописаны в законе и 
правилах. Если отказали устно, значит, вы 
нашли работу нам, юристам.

– Как можно отследить и контроли-
ровать очередь?

– По земельному кодексу, местные ис-
полнительные органы устанавливают ин-
формационные стенды, где регулярно – не 
менее раза в квартал – публикуют сведе-
ния о состоянии очереди и о готовности 
инженерных сетей.

Но проблема в том, с какой периодич-
ностью информация обновляется на деле. 
Далеко не всегда районные власти дисци-
плинированы в этом вопросе. Гражданам 
нужно требовать от них, чтобы они обеспе-
чивали прозрачность очереди на землю.

Вместе с тем, согласно правилам, каж-
дому гражданину, стоящему в очереди, 
выдается уведомление о постановке на 
спецучет с номером очереди (причем это 
должно быть сделано в течение двух дней 
с того момента, как комиссия вынесла со-
ответствующее заключение). По этому до-
кументу вы и должны отслеживать свой 
номер в очереди.

Помимо этого, гражданам нужно сле-
дить за местной прессой, мониторить ин-
тернет-сайты местных исполнительных 
органов. Подавайте запросы в уполномо-
ченные органы, эта информация выдается 
бесплатно, закон о доступе к информации 
предоставляет такую возможность. запра-
шивайте кадастровую информацию.

Собирайте всю информацию, которая 
касается вашей очереди, того, где и сколь-
ко выделено средств на инженерные сети, 
где они проектируются, есть ли проектная 
документация на них, сколько площадок 
под ИЖС готовится и другие сведения.

Согласно земельному кодексу, на стен-
дах размещается информация по утверж-
денным схемам генеральных планов, 
проектам детальной планировки, схемам 

инженерных коммуникаций. Для участ-
ков, где их нет, указываются сроки ввода 
в эксплуатацию указанных сетей и соору-
жений, а также точки подключения к ним.

К сожалению, многие люди перестают 
контролировать ход рассмотрения своих 
ходатайств и обращений, по несколько 
лет не отслеживают, а потом удивляются, 
что у них очередь не продвинулась. Всегда 
есть риск того, что кто-то может посягнуть 
на место в очереди, оставшееся без при-
смотра.

Контролируйте свою очередь сами, не 
надо по этому поводу обращаться к юри-
стам. Это вы сделаете лучше них.

– человек стоит в очереди пять лет и 
вдруг узнает, что его заявление утеря-
но. Почему это случается и что делать, 
чтобы не оказаться в такой ситуации?

– Подобные примеры можно привести 
по всему Казахстану. Это происходит от-
части из-за некомпетентности некоторых 
чиновников местного уровня, отчасти из-
за небрежного отношения самих людей к 
вопросу получения земли.

Человек подал документы и встал в 
очередь – он должен постоянно узнавать в 
территориальных органах, как продвига-
ется очередь. Если все-таки заявление уте-
ряно, но у вас сохранилось уведомление о 
постановке на специальный учет, думаю, 
проблем нет, местные исполнительные ор-
ганы сами исправят. Но если вас просят за-
ново встать в очередь («не видят» в базе) и 
при этом вы потеряли уведомление, отка-
житесь. Напишите запросы для изучения 
архивных материалов: документы, кото-
рые вы изначально подавали в комиссию, 
должны сохраниться.

Почему очередь на землю 
не продвигается?
Ответы на типичные вопросы о 10 сотках под ИЖС Вероника герман

Сегодня на смену платежным картам 
приходят модные платежные аксес-
суары. Они не только красивы, но 

и удобны. Именно поэтому перспективы 
этого направления очень многообещаю-
щие. Компания MasterCard подсчитала, 
что к 2020 году объем платежей, совер-
шенных по платежным аксессуарам, пре-
высит $500 млрд. Причем к этому времени 
в мире количество предметов с платеж-
ными возможностями составит около 50 
млрд единиц, считают эксперты из Cisco. 
Именно поэтому платежные компании, 
банки и финтех-компании ищут возмож-
ности для внедрения NFC-технологии в 
любые платежные аксессуары. Параллель-
но растет и число бесконтактных терми-
налов, находя свое применение в новых 
областях. Например, ожидается, что вско-
ре появятся бесконтактные платежные 
терминалы для самолетов. Над ними уже 
работает компания Panasonic Avionics. С 
их помощью на бортах самолетов можно 
будет расплачиваться за еду и услуги бес-
контактной картой или платежными ак-
сессуарами. 

Деньги на руке

«Умные часы» – один из самых популярных 
платежных аксессуаров. Недавно стало из-
вестно, что производитель швейцарских 
часов Swatch определился с партнером для 
выпуска ранее анонсированных смарт-
часов Swatch Bellamy, оснащенных функ-
цией бесконтактных платежей. Часы под 
названием Bellamy будут стоить около 105 
швейцарских франков. Их владелец смо-
жет зарегистрироваться в приложении 
от Corner Bank, пополнить баланс счета и 
оплачивать покупки в любом терминале 
мира, принимающем бесконтактные пла-
тежи Visa. Эти часы выглядят как обыч-

ные, но не синхронизируются со смарт-
фоном и не подключаются к интернету, 
а платежную функцию в них выполняет 
микрочип для беспроводной связи, как и 
в банковских картах. Такие часы уже про-
даются в Китае, где Swatch сотрудничает с 
платежной системой UnionPay.

MasterCard, не желая уступать своему 
конкуренту, сотрудничает с компанией 
WiseKey, которая в свою очередь работа-
ет с производителями дорогих часов, на-
пример, Hublot и Bvlgari. заинтересовался 
этой идей и швейцарский производитель 
люксовых часов Mondaine. Компания по-
обещала выпустить Mondaine Helvetica 
№1. С помощью установленного чипа 
Mondaine PayChip в часы встроят функцию 
платежей, который по своему размеру ра-
вен сим-карте, поэтому не будет заметен – 
его можно поместить в ремешок часов или 
на обратную сторону корпуса. При этом 
новая функция на стоимость часов не по-
влияет, пообещали в компании.

браслеты, чехлы для телефона, 
наклейки

Некоторые банки и вовсе создают целые 
коллекции. Например, британский кон-
гломерат Barclays решил объединиться 
с сетью магазинов одежды Topshop для 
выпуска серии платежных аксессуаров, 
включая браслеты, чехлы для телефонов 
и брелоки. Это не первая совместная кол-
лекция, однако в этот раз аксессуары бу-
дут более высокого качества с имитацией 
под металл и змеиную кожу. Все предметы 
коллекции будут оснащены чипом для со-
вершения бесконтактных платежей в рам-
ках сервиса bPay. 

«Это сотрудничество показывает, как 
миры моды и технологии можно комбини-
ровать, чтобы создать стильный и легкий 
новый способ бесконтактной оплаты по-

вседневных вещей, будь то утренний кофе, 
новая помада или поездка на автобусе че-
рез весь город», – рассказал Тами харгривз, 
коммерческий директор Barclaycard.

В Австрии клиентам также предложи-
ли специальные платежные браслеты, 
наклейки и мобильное приложение. Ин-
тересно, что комиссия за использование 
наклейки или браслета составит половину 
обычной платы за карточные платежи, а 
именно 0,97 евроцента в месяц. 

Кольцо вместо карты

Еще один тренд – кольцо вместо пла-
тежной карты. Visa готова предложить 
спортсменам, которые примут участие в 
летних Олимпийских и Паралимпийских 
играх, расплачиваться за покупку с помо-
щью кольца для бесконтактных платежей. 
Дизайн кольца разработали в компании 
McLear & Co, начинку – в Gemalto. 

Пластырь плюс смартфон

Компания MC10, которая занимается но-
вейшими медицинскими технологиями, 
представила свою разработку Wearable 
Interactive Stamp Platform (WiSP). Это рас-

тягивающаяся наклейка на кожу, напо-
минающая пластырь или почтовую марку, 
с NFC-чипом. С помощью такой наклейки 
можно провести бесконтактные платежи, 
получить доступ в гостиничный номер, 
билет для парков аттракционов, музы-
кальных и спортивных событий. 

накладные ногти

Пока неизвестно, заинтересует ли эта идея 
какой-либо банк, но в Лондоне студентка 
колледжа искусств Central Saint Martins 
Люси Дэвис придумала новый способ рас-
платиться за поездку в метро. Она покра-
сила акриловые накладные ногти в цвета 
смарт-карты Oyster card для оплаты про-
езда в метро и встроила в один из ногтей 
бесконтактный RFID-чип, привязанный 
к аккаунту Oyster card system – системы 
оплаты проезда в лондонском метро. Поз-
же студентка призналась, что таким об-
разом хотела заинтересовать людей своей 
выпускной коллекцией. Но все же, чем не 
смелый эксперимент?!

DronePay 

Опять же в Великобритании придумали 
новый вид расчетов – случайно. Рабочее 
название шуточного проекта – «Платежи 
по дронам», или DronePay. Сотрудники 
британской консалтинговой компании 
Consult Hyperion, которая занимается 
электронными платежами, во главе с СЕО 
Дейвом Берчем решили совместить две 
современные технологии и прикрепили 
бесконтактную карту к дрону. Таким обра-
зом, был совершен первый в мире платеж 
по дрону. В условиях роста популярности 
дронов в мире эта технология вполне име-
ет право на существование. 

Цифровые татуировки

Эксперты полагают, что следующим ша-
гом в развитии бесконтактных плате-
жей могут стать цифровые татуировки, 
выполненные по специальной техноло-
гии. Помимо использования этих тату-
ировок для входа в смартфон, они также 
могут использоваться для диагностики 
здоровья, теперь еще и для проведения не-
которых банковских операций. 

автомобили

Эта идея пришлась по душе многим люби-
телям авто и сторонникам бесконтактных 
платежей. Еще на конгрессе Mobile World 
Congress в Барселоне был представлен ав-
томобиль со специальным приложением, 
разработанным совместно с Honda, кото-
рое позволяет владельцу платить «маши-
ной» за топливо и стоянку.

А в июле стало известно, что в Китае 
начнут производить автомобили с функ-
цией платежей. Производителем высту-
пит компания Alibaba Group. Именно она 
представила новый «интернет-автомо-
биль» – спортивный внедорожник RX5, ко-
торый оснащен собственной операцион-
ной системой и функцией платежей через 
китайский сервис Alipay. В отличие от дру-
гих подобных автомобилей, которые про-
сто подключаются к интернету, машина от 
Alibaba является частью интернета вещей. 
Через Alipay автомобиль сможет заказать 
и оплатить парковку, а также совершать 
покупки на автозаправках и в магазинах. 
Автомобиль поступит в продажу в августе, 
цена на машину начинается от $22,3 тыс.

Применение NFC-технологии не огра-
ничено, и, как сообщила компания Visa, 
она готова встроить платежи в любые 
предметы – от аксессуаров и одежды до ав-
томобилей и бытовой техники. 

гаухар ануарбек

Во все времена усадьба с роскошным 
садом или даже небольшая заго-
родная дача считались признаком 

того, что владельцы такой недвижимости 
– хозяева своей жизни. Да, жить на земле 
и сегодня модно, престижно, а главное – 
комфортно. И даже свободно плавающий 
тенге не смог отбить охоту у казахстанцев 
поднимать собственные стены и благо-
устраивать дворы. А в ближайшие годы и 
вовсе может начаться настоящий бум на 
рынке индивидуального жилищного стро-
ительства.

Популярность ИЖС будет расти на 
фоне законодательной инициативы по вы-
даче 10 соток земли каждому гражданину 
республики. Готовы ли казахстанские за-
стройщики к потоку клиентов, сколько 
стоит построить дом самостоятельно и по-
чем нынче главный актив – земля? Во всем 
этом попробовал разобраться корреспон-
дент делового еженедельника «Капитал.
kz».

Споры на тему «дом VS квартира» ак-
туальны всегда, но практика показывает, 
что в большей степени владельцами част-
ных «дворцов» и «замков» становятся вче-
рашние «квартиранты». Эксперты рынка 
недвижимости делятся наблюдениями: 
с годами даже самый убежденный про-
тивник «жизни на земле» задумывается о 
том, чтобы приобрести с десяток соток и 
построить дом.

«В данное время жители городов име-
ют большое желание иметь частные дома. 
Мегаполис, такой как Алматы, например, 
очень насыщенный, грязный, непрове-
триваемый. А у всех у нас дети, и хочет-
ся, чтобы они росли на чистом воздухе. В 
последние годы особенно активно стали 
строить дома. В общем, для ухода в част-
ный сектор очень большой потенциал», – 
поделился мнением директор компании 
AST InterServis Сарыбай Аймагамбетов. 

По информации директора агентства 
недвижимости Imperial Real Estate Нари-
мана Дараева, в прошлом году в Казахста-
не в эксплуатацию было сдано порядка 9 
миллионов квадратных метров жилья. По-
ловина из них приходится на индивиду-
альное жилищное строительство. И циф-
ры эти более чем позитивные для рынка 
ИЖС, учитывая, что как раз на этот пери-
од пришелся удар прошлогодней деваль-
вации. То есть даже в кризис казахстанцы 
не отказываются от своей мечты владеть 
домом. 

«Как правило, покупатели частных до-
мов – это бывшие владельцы квартир, 
однако, продав условно трехкомнатную 
квартиру в городе, покупатель в этом слу-
чае располагает бюджетом в 33-34 милли-
она тенге, или в 100 тысяч долларов. Если 
говорить о покупке дома в рамках этого 
бюджета, то купить дом в хорошем районе 
за такие деньги сегодня сложно. Тем не ме-
нее люди стремятся жить в частных домах, 
желание такое сегодня имеется у многих 
казахстанцев» – говорит Нариман Дараев.

Если говорить о преимуществах обеих 
форм недвижимости, участники рынка 
признаются: учитывая современные реа-
лии, их больше в пользу частных домов. В 
первую очередь людей привлекает жизнь 
на свежем воздухе. Пласты смога, кото-
рым окутаны большие города, давно стали 

страшилкой для казахстанцев. Второй мо-
мент – свобода действий, а если быть точ-
нее – смелость в желаниях при налажива-
нии быта и уюта в своем жилище. Другими 
словами, потенциальному владельцу дома 
нравится перспектива построить или пе-
рестроить дом по своему вкусу, тогда как в 
квартире он сильно в этом ограничен.

Еще один фактор в пользу ИЖС – не-
зависимость от соседей в самых разных 
ее проявлениях, от громкой музыки до 
неприятных «потопов сверху». Престиж-
ность – также немаловажное условие при 
выборе места жительства. Владение до-
мом сегодня предполагает стабильность 
в завтрашнем дне, а все потому, что земля 
всегда была и остается выгодным инвести-
ционным инструментом.

«В отличие от квартиры здесь вы можете 
наслаждаться своей частной собственно-
стью – это просторные веранды, зеленые 
газоны, уютный дворик. Если, проживая 
в квартирах, постоянно нужно решать во-
просы с парковкой, то здесь вы получаете 
гараж, где, кстати, мужчины в выходные 
могут с удовольствием повозиться. Еще 

один важный фактор – это финансовая со-
ставляющая. С точки зрения инвестиций 
это очень выгодно. землю невозможно ис-
портить и с каждым днем она имеет свой-
ство дорожать. И если вы должное внима-
ние уделите выбору участка для будущего 
дома, то наверняка не будете жалеть о по-
купке», – советует Нариман Дараев. 

А вот во сколько может обойтись такая 
покупка, сказать очень сложно. Разброс 
цен на приобретение или строительство 
дома весьма солидный. При высоком спро-
се, по законам рынка, и предложение соот-
ветствующее. Получить в собственность 
землю с домом самого разного уровня 
качества сегодня можно по ценам в доста-
точно широком диапазоне. 

«Что касается земли, здесь вопрос не-
ординарный, потому что в одном районе 
земля может стоить 100 тысяч долларов, 
а в другом – 10 тысяч, те же доллары, и 
те же 10 соток. Участок не обязательно 
должен быть ровным, можно брать даже 
с наклоном, это позволит сделать такой 

шикарный ландшафт, что каждый раз бу-
дешь приходить с работы, любоваться и 
наслаждаться. Но я могу сказать, что люди 
покупают участки исходя из своих пред-
почтений по месту расположения, то есть 
им важен район, чтобы рядом не было вы-
сотных зданий, которые бы закрывали им 
панораму и мешали бы продуваемости», – 
делится опытом Сарыбай Аймагамбетов. 

«Вопрос локации действительно ва-
жен, – соглашается Нариман Дараев, – 
должна быть обеспечена доступность, 
возможность использования своего вре-
мени максимально эффективно, чтобы 
вы могли попасть в центр города, где у нас 
расположена культурная и деловая часть, 
за короткое время. Можно также говорить 
о доступности к каким-то водоемам, пар-
кам, где можно гулять, где можно бегать, 
заниматься спортом, что в итоге, несо-
мненно, сказывается на качестве нашей 
жизни».

Чтобы найти свой идеальный дом, у по-
купателя, как правило, много времени не 
уходит. Ассортимент на рынке разнообраз-
нейший. В том числе в сегменте элитного 

жилья. По данным Сарыбая Аймагамбето-
ва, из 10 условных заказов, поступающих в 
его строительную компанию, 3 приходит-
ся на строительство домов класса люкс. 
Понятно, после пережитой августовской 
девальвации ценовой коридор здесь за-
метно сократился. То есть если еще пару 
лет назад роскошный особняк стоил от 
800 тысяч долларов и выше, то сегодня 
«элитность» жилья определяет цена от 500 
тысяч долларов. И даже этот показатель 
– не предел. На рынке недвижимости се-
годня нередко действуют так называемые 
«горячие предложения», когда хороший 
дом продают по бросовой цене или хозяин 
готов сделать приличную скидку. 

«Сегодня торги ведутся активные, где-
то даже агрессивные, я бы сказал. Если 
недвижимость изначально выставлялась 
за 800 тысяч долларов, то теперь за нее 
могут давать 400 тысяч, а то и меньше. 
Что касается активности рынка, по на-
шей практике, основная часть сделок 
сконцентрирована по цене не дороже 300 

тысяч долларов, это основные сделки. Бы-
вают контракты диапазоном выше, но это 
редкость сейчас», – объясняет Нариман 
Дараев. 

При этом даже такое положение дел на 
рынке позволяет некоторым физическим 
лицам делать бизнес на строительстве 
домов. Речь идет не об услугах специали-
зированных компаний. Уже много лет в 
Казахстане популярны самостоятельное 
строительство или ремонт недвижимости 
с целью ее дальнейшей перепродажи. В 
таких случаях, как показывает практика, 
предприимчивый строитель дома может 
получить доход, в два-три раза превышаю-
щий затраты.

«Если говорить о разнице в деньгах, по-
траченных на строительство дома и конеч-
ной суммой, за которую потом был продан 
дом, она может исчисляться в разы. То есть 
определенного стандарта нет, по которому 
двигается рынок. Ну а что касается моего 
мнения – строить дом самому или обра-
щаться все-таки к застройщику, то, конеч-
но, построить дом самостоятельно будет 
выгоднее, но тогда встает вопрос качества 
и конкретных навыков, знаний в сфере 
строительства. Опять же, если мы обра-
щаемся к застройщику, здесь лишь важно 
правильно выбрать компанию. Крупный 
застройщик имеет возможность закупать 
те же строительные материалы оптом, его 
плюс в том, что у него налаженный про-
цесс производства, а это позволяет сокра-
тить затраты», – отмечает глава агентства 
недвижимости Imperial Real Estate. 

По словам застройщиков, в их деле все 
решают цены на стройматериалы, кото-
рые, кстати говоря, после того, как прави-
тельство отправило тенге в свободное пла-
вание, заметно подскочили. Порядка 80% 
цемента, бетона, песка, левкаса и другого 
строительного сырья сегодня завозится 
из-за рубежа. И даже притом что весь ры-
нок недвижимости Казахстана уже давно 
перешел на национальную валюту, зави-
симость от американской здесь все еще 
присутствует. Возможно, поэтому сегодня 
строительные компании не так приверед-
ливы и берутся за любые заказы. А строят 
казахстанцы чаще всего дома экономклас-
са. По данным участников рынка, возведе-
ние такого жилья – с рядом неудобств, от-
даленностью от города на расстояние в 15 
километров и дальше, с совсем небольшим 
участком, а нередко это и вовсе половина 
или треть дома, предназначенного для не-
скольких хозяев, – обойдется от 30 до 50 
миллионов тенге. Далее – дома среднего 
класса, в основном они расположены в 
северной, нижней части города и также 
имеют определенные недостатки, но уже 
в меньшем объеме. здесь речь в основном 
идет об отсутствии определенной инфра-
структуры – строительство такого дома 
будет стоить до 80 миллионов тенге. 

«И замыкает этот рейтинг бизнес-класс, 
элитные дома. здесь стоимость строитель-
ства от 85 миллионов, а верхний предел 
мы не можем закрыть, потому что ограни-
чений нет. Если говорить об Алматы, этот 
сегмент расположен в южной части города, 
близ проспектов аль-Фараби, Достык, На-
вои, улицы Аскарова, Ремизовки. То есть 
это верхние районы, где у нас благопри-
ятная экология и с инфраструктурой нет 
проблем», – подсчитал директор компании 
AST InterServis Сарыбай Аймагамбетов.

Модный бесконтакт
Обзор платежных аксессуаров 

Красиво строить не запретишь!  
на рынке ИЖС грядет настоящий бум

аскар Муминов

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев в недавнем интервью рос-
сийскому телевидению сказал, что 

перед РК и РФ стоит амбициозная задача 
сопряжения научных потенциалов двух 
стран для качественного индустриального 
рывка. «Сейчас отдельная тема – научно-
техническое сотрудничество, обмен опы-
том и совместная работа в инновационной 
промышленности. Сегодня все говорят о 
переходе к четвертой промышленной ре-
волюции – так эту революцию надо вместе 
осуществлять в индустриально-промыш-
ленной области совместно с Россией», – 
сказал в интервью Нурсултан Назарбаев. 

Насколько обе страны готовы к инду-
стриальному рывку и что для этого нуж-
но? Об этом корреспондент «Капитал.kz» 
поговорил с Леонидом Делицыным, веду-
щим аналитиком группы компаний «Фи-
нам».

- Леонид, как вы считаете, готов ли 
Казахстан к индустрии 4.0, если и тре-
тья промышленная революция прошла 
в республике по касательной?

- Никто сегодня не может по щучьему 
велению начать конкурировать на гло-
бальных рынках. Там сражаются тяже-
ловесы. Необходимо принять стратегиче-
ское решение относительно собственного 
будущего, исходя из существующих аль-
тернатив развития, доступных ресурсов, 
сложившейся культуры. Нужно выбрать 
одну из таких альтернатив и последова-
тельно ее воплощать. Варианты могут 
быть разными. Например, элитам среди-
земноморской страны с трудоспособным 
населением в четверть миллиона человек 
и тремя вузами может представляться 
правильным вступить в организацию 
Североатлантического договора и сфо-
кусироваться на туризме. Казахстан же 
расположен не на Адриатике, а между 
Россией и Китаем, и в стране более сотни 
вузов. В Казахстане живет уже больше 17 
млн человек – вдвое больше, чем в Изра-
иле, хотя в два с половиной раза меньше, 
чем в Южной Корее. Эти сопоставления 
подсказывают, что дешевый труд вряд ли 
сможет быть главным ресурсом развития, 
но каких-то барьеров для рывка, напри-
мер, в области хайтека не существует.

Два года назад казахский математик 
Мухтарбай Отелбаев предложил решение 
проблемы существования и гладкости 
решений уравнений Навье – Стокса. Оно 
оказалось неверным, однако во многих 
странах вряд ли найдется специалист, спо-
собный хотя бы понять, в чем состоит про-
блема. То есть потенциал есть.

- а как вы оцениваете идею об инте-
грации научных потенциалов Казахста-
на и россии?

- Научные системы обеих стран «зато-
чены» по-видимому, скорее, под решение 
крупных государственных задач промыш-
ленного и оборонного характера, космос, 
энергетику и сырьевой сектор, чем под 
создание технологий, на основе которых 
фирмы могут создавать товары массового 

спроса. Сегодня в первую очередь цифро-
вая техника, биотехнологии, медицина. 
Поэтому «закрыть дыры» путем партнер-
ства вряд ли удастся, поскольку эти дыры 
общие. Тем не менее в России без какого-
либо участия государства, а также науч-
ных организаций и вузов удалось создать 
конкурентоспособные онлайн-проекты – 

«Яндекс», Mail.Ru, «ВКонтакте», входящие 
сегодня в тридцатку крупнейших сайтов 
мира.

Наука и образование могут играть кос-
венную роль, подготавливая выпускников 
наивысшего уровня. В случае онлайн-
бизнеса предприниматели оказались 
способны использовать этот ресурс и соз-

дать проекты мирового уровня. Но вузы, 
занимающие сегодня первые строчки в 
мировых рейтингах, – это колоссальные 
организации с многомиллиардными бюд-
жетами. 

Известен анекдотический факт, что 
расходы одного лишь Гарварда в два-три 
раза превосходят весь российский бюджет 
на образование. Опыт развития анало-
гичных кузниц кадров РК и РФ могут на-
рабатывать путем интеграции. Не стоит 
забывать еще и о проблеме старения науч-
ных кадров – особенно в НИИ. В такой си-
туации следует расширять географию на-
бора молодых сотрудников, и интеграция 
научных и образовательных систем этому 
поспособствует.

- но ведь и в Казахстане, и в россии 
беда с финансированием…

- Маленькие бюджетные расходы на на-
уку и образование в России не являются 
секретом все последние двадцать лет, и 
все эти годы про это много говорят и аха-
ют. Притом известно и мнение, что эти 
расходы даже слишком большие, посколь-
ку в глобальном разделении труда роль 
создателей хайтека и продавцов образо-
вательных услуг уже взяли на себя другие. 
Ведутся и реформы, итоги и последствия 
которых пока неясны. Но нужно понимать, 
что те страны, которые тратят большой 
процент бюджета на эти направления, де-
лают это не оттого, что такие щедрые или 
любознательные. В этих странах принято 
сознательное решение доминировать на 
рынке высоких технологий и рынке обра-
зования. Траты – это не «благотворитель-
ность», а инвестиции.

В одном из триллеров популярного нор-
вежского автора Ю Нисбе я обнаружил се-
тования главного героя, который окончил 
местный норвежский вуз и испытывает 
трудности в поиске работы, потому что 
норвежские кадровики ничего не слыша-
ли про норвежские вузы. Даже заурядный 
американский вуз был бы им лучше зна-
ком, полагает герой.

Действительно, ведь первые две сотни 
наиболее известных рейтингов состоят в 
основном из американских вузов, и кадро-
вики всех стран, включая и Норвегию, и 
наши страны, эти рейтинги видят. А для 
успешного выхода на тот или иной рынок 
требуются в первую очередь желание, 
воля, разработка стратегии, учитываю-
щая реальные ресурсы и преимущества. 
При наличии воли и интереса финансиро-
вание находится.

В России государство ведет экспери-
менты в этом направлении, например, уч-
редило мегагранты и проект «Сколково». 
При благоприятном развитии событий из 
этих проектов будет извлечен какой-то 
опыт, который поможет дать ответ на во-
прос: может ли небольшой игрок войти на 
рынки, где уже и без него много крупных 
игроков.

- что может стать катализатором ин-
дустриальной революции, может, про-
рыв в демократизации общества, нали-
чие большого количества гражданских 
прав, что будет способствовать большо-

му запросу не на сырьевое, а на техноло-
гическое развитие?

- Индустриализация в разных странах 
проходила по-разному, в разных условиях 
и в разное время, например, в Великобри-
тании она проходила в XVIII веке, в СССР 
– в первой половине XX века, а в Китае – 
во второй. Наиболее важным фактором 
успеха кажется наличие большой массы 
бедного сельского населения, которое 
мигрирует в города и устраивается ра-
ботать на заводы. В подобных случаях 
результаты промышленной революции 
легко было предъявить: раньше не было 
промышленной продукции, а теперь по-
явилась. Если в стране много изобрета-
телей, но нет заводов и рабочих или нет 
политической и экономической стабиль-
ности, то изобретения не превратятся в 
продукты. Изобретатели уедут в более 
спокойные страны, как европейские уче-
ные в США во времена фашизма, и в этих 
других странах вдруг забьют фонтаны 
инноваций. 

Так или иначе, чтобы сделать заметный 
скачок, нужно задействовать какие-то 
ресурсы. Ресурсом может быть многочис-
ленное небогатое население, могут быть 
небывалых ранее размеров кредиты. Воз 
можно, это могут быть и организацион-
ные изменения – например, институты 
развития. Однако кредиты и институты 
развития тоже не могут появиться из ваку-
ума, они могут возникнуть лишь в обмен 
на какой-то другой ресурс. И, наконец, 
нельзя дважды войти в одну и ту же реку. 
Те формулы успеха, которые, может быть, 
помогали в прошлом, могут оказаться бес-
полезными, поскольку обстановка давно 
изменилась.

Тем не менее сейчас вряд ли можно на-
звать и Россию, и Казахстан готовыми к 
реализации требований индустрии 4.0. И 
по уровню востребованности инноваций, 
и по доле финансирования передовых 
научно-технологических разработок и 
стартапов. Однако все начинается посте-
пенно.

Явные ростки движения в данном на-
правлении существуют в РК. Один из 
мировых модераторов и пропагандистов 
индустрии 4.0 – компания McKinsey – в 
сотрудничестве с СЭз «Парк инновацион-
ных технологий» (Almaty TechGarden) от-
крывает Центр компетенций. Его задачи 
– на основе производственного анализа 
предприятий формировать автоматизи-
рованные системы оптимизации бизнес-
процессов, отбора оборудования, софта, 
обучение персонала. И даже запуск на ос-
нове данных технологий модельно-лабо-
раторной производственной линии в Ка-
захстанском национальном техническом 
университете. Безусловно, это лишь пи-
лотный проект, пока не делающий погоду 
в данной сфере. И препятствий для инду-
стриализации много. Особенно учитывая 
неблагоприятный общий внешний и вну-
тренний экономический фон. Вероятно, 
Казахстан будет отставать от развитых 
стран в данном направлении. Однако сама 
необходимость таких насущных измене-
ний будет стимулировать соответствую-
щие разработки.

Казахстан пока не готов  
к индустриальной революции
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Бизнес-афоризмы
Судьба любого человека, как бы сложна и длинна она ни была, на деле 
заключается в одном-единственном мгновении – в том мгновении, 
когда человек раз и навсегда узнает, кто он. 

Счастливы прощающие своих 
близких, счастлив прощающий 
самого себя. 

...вчерашняя бедность была менее 
бедной, чем та, которую нам дарит 
прогресс индустрии. 

Вот уж действительно, мы живем, откладывая 
на потом все, что только можно отложить; 
сделать и все познать.

Хорхе Луис Борхес

// акцент

СИтуаЦИя В 
ЭКОнОМИКЕ рФ 
СтабИЛИзИрОВаЛаСь

Ситуация в экономике России «стабили-
зировалась» на фоне некоторого повышения 
цен на нефть. Такая оценка содержится в 
представленном в Вашингтоне обновлении 
к глобальному прогнозно-аналитическому 
обзору Международного валютного фонда. 
Однако в документе уточняется, что «пер-
спективы мощного подъема расплывчаты, 
учитывая давнишние структурные «узкие ме-
ста», а также последствия санкций для произ-
водительности и инвестиций». Согласно но-
вому документу, МВФ теперь исходит из того, 
что средняя цена на нефть основных сортов 
на мировых рынках в 2016 году достигнет 42,9 
доллара за баррель, а в 2017-м – 50 долларов 
за баррель. В апрельском докладе эти оцен-
ки были почти на 10 долларов ниже – 34,75 
и 40,99 доллара за баррель соответственно. 
(banki.ru)

Цб узбЕКИСтана 
СОхранИт СтаВКу 

Правление Центрального банка Узбеки-
стана (ЦБУ) приняло решение сохранить в III 
квартале 2016 года ставку рефинансирования 
на уровне 9%, следует из сообщения пресс-
службы ЦБУ. По данным пресс-службы, сохра-
нение ставки рефинансирования на данном 
уровне позволит продолжить курс денежно-
кредитной политики, направленной в первую 
очередь на удержание уровня инфляции в пре-
делах целевых показателей на 2016 год. Ставка 
рефинансирования на уровне 9% установлена 
с января 2015 года против прежней ставки в 
10%, которая удерживалась с 2014 года. По 
данным официальной статистики, инфляция 
в Узбекистане в 2015 году составила 5,6% про-
тив 6,1% годом ранее, в 2016 году инфляцию 
планируется удержать в пределах 5,5-6,5%. 
(рИа «новости»)

рЕЖИМ 
банКОВСКОгО 
рЕгуЛИрОВанИя 
В Сша СОзДаЕт 
ПрОбЛЕМы

Режим банковского регулирования в США 
создает проблемы для крупных европей-
ских банков. Директор-распорядитель МВФ 
Кристин Лагард обратила на это внимание в 
своем выступлении в Федеральном резерв-
ном банке Нью-йорка. У крупнейших между-
народных банков сейчас имеется «немалая 
неопределенность относительно их обяза-
тельств, вытекающих из режима регулирова-
ния», сказала Лагард. «Возможность крупных 
штрафов и репутационные риски, связанные 
с соблюдением санкций, налоговой транспа-
рентностью и мерами борьбы против отмы-
вания денег, судя по всему, существенно по-
вышают издержки соблюдения действующих 
норм для глобальных банков», – пояснила она. 
«Должна отметить, что это особенно беспоко-
ит европейские банки в контексте режима ре-
гулирования в США, – добавила Лагард. – Это 
важно, поскольку все они ведут в Соединен-
ных Штатах операции на долларовой основе». 
(таСС)

ИнФЛяЦИя  
В ВЕнЕСуЭЛЕ  
МОЖЕт ПрЕВыСИть  
1 600%

Рост потребительских цен в Венесуэле 
по итогам нынешнего года может составить 
480%, а по итогам 2017-го – уже 1640%. Об этом 
свидетельствуют данные Международного ва-
лютного фонда (МВФ), на которые ссылается 
The Wall Street Journal. Венесуэла страдает от 
нехватки в магазинах продуктов питания и 
медицинских препаратов. На прошлой неделе 
правительство передало военным контроль 
над запасами продовольствия, тем самым дав 
больше власти вооруженным силам, напоми-
нает издание. «Отсутствие твердой валюты 
привело к дефициту промежуточных товаров 
и широкому распространению дефицита то-
варов первой необходимости, в том числе пи-
щевых продуктов», – отмечает в своем блоге 
глава департамента Western Hemisphere МВФ 
Алехандро Вернер. (The Wall Street Journal)

грЕЦИя ПрОВЕДЕт 
ЭКОнОМИчЕСКИЕ 
рЕФОрМы

Правительство Греции готовится прове-
сти осенью новые крупные реформы, заявил 
министр финансов Эвклид Цакалотос после 
переговоров с еврокомиссаром по экономи-
ке и финансам Пьером Московиси в Афинах. 
«Правительство Греции проведет крупные 
реформы осенью. Будут внесены шесть-семь 
законопроектов, которые помогут развитию 
экономики», – сообщил Цакалотос. По его сло-
вам, Греция надеется на быстрое завершение 
второго обзора программы реформ. Пьер Мо-
сковиси заявил, что Греция не должна отсту-
пать от намеченных реформ. «Пришло время 
для Греции перевернуть страницу и заканчи-
вать микрорегулирование кризиса», – подчер-
кнул еврокомиссар. (рИа новости)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

MicroSofT  
И General elecTric 
наМЕрЕны 
СОтруДнИчать

Корпорация Microsoft объявила о сотруд-
ничестве с General Electric (GE). Благодаря это-
му партнерству разработчик Windows укрепит 
портфель продуктов в области интернета ве-
щей (Internet of Things, IoT), а промышленные 
клиенты смогут воспользоваться преимуще-
ствами облачных приложений. В рамках за-
ключенного соглашения промышленная IoT-
платформа GE Predix, развиваемая в качестве 
решения PaaS (платформа как услуга), будет 
запущена в облаке Microsoft Azure. Такая ин-
теграция позволит клиентам Predix анализи-
ровать данные и обмениваться ими, используя 
облачные сервисы Microsoft, а также откроет 
им доступ к таким возможностям Azure, как 
автоматическая обработка естественного 
языка, искусственный интеллект и визуали-
зация данных. Ознакомительная версия для 
разработчиков будет выпущена в конце 2016 
года, а для коммерческой реализации Predix 
на Azure станет доступен ко II кварталу 2017 
года. По данным Gartner, в этом году во всем 
мире будет использоваться порядка 6,4 млрд 
соединенных устройств, и ожидается, что эта 
цифра вырастет до 20 млрд к 2020 году. (Vesti 
finance)

GM И lyfT гОтОВят 
СаМОуПраВЛяЕМыЕ 
таКСИ

Компания General Motors (GM) дала ком-
ментарии по поводу совместного с сервисом 
Lyft (конкурент Uber) проекта, в рамках кото-
рого планируется организация перевозок пас-
сажиров на автопилотируемых такси. Ранее 
сообщалось, что в качестве основы для робо-
мобилей будет взят электрокар Bolt. Автопи-
лот будет полагаться на технологии молодой 
компании Cruise Automation, которую концерн 
General Motors приобрёл более чем за $1 млрд. 
Этот стартап, основанный в 2013 году, разра-
батывает как программные, так и аппаратные 
компоненты для систем автопилотирования. 
По словам главного инженера General Motors 
по технологиям самоуправления Памелы 
Флетчер (Pamela Fletcher), роботизированные 
такси станут доступны гораздо раньше, чем 
многие могут себе представить. (3D news)

MerceDeS СОзДаЛ 
бЕСПИЛОтный 
аВтОбуС буДущЕгО

Компания Mercedes представила прототип 
«автобуса будущего» (Future Bus), оснащенно-
го автономной системой управления. Накану-
не автобус впервые осилил 20-километровый 
маршрут по трассе Rapid Transit (BRT) в Нидер-
ландах. Сообщается, что в основу прототипа 
Future Bus положена платформа, которая ис-
пользуется в серийных автобусах Citaro. Си-
стема автономного управления, которая полу-
чила название CityPilot, функционирует при 
помощи множества датчиков, а также камер 
и модуля GPS. Управление автобусом она в со-
стоянии осуществлять в точности до сантиме-
тра. Кроме того система распознает сигналы 
светофора, фиксирует препятствия на своем 
пути и самостоятельно делает остановки в ме-
стах, предусмотренных для высадки и посад-
ки пассажиров. (Korrespondent)

ФОнД «ДаМу» 
заПуСтИЛ нОВую 
ПрОграММу «ДаМу 
ОПтИМа»

Программа «Даму Оптима» рассчитана на 
тех, кто не является целевой группой програм-
мы «Дорожная карта бизнеса-2020». Новый 
инструмент станет доступен для таких сфер 
бизнеса, как торговля, услуги, общественное 
питание. Программа «Даму Оптима» также 
дает возможность предпринимателям, не 
имеющим достаточного объема залога, по-
лучить кредит в банке, используя гарантию 
фонда «Даму». «Проблема нехватки залогово-
го имущества при получении кредита остро 
стоит у всех предпринимателей. Если раньше 
предприниматели, реализующие проекты в 
приоритетных отраслях, могли использовать 
для покрытия залога гарантии фонда «Даму» 
в рамках программы «Дорожная карта бизне-
са-2020», то остальным приходилось предо-
ставлять залог третьих лиц. Новая программа 
«Даму Оптима» как раз и призвана восполнить 
данный пробел. Теперь предприниматель 
из любой сферы бизнеса сможет получить 
гарантию фонда «Даму», выбрав программу 
ДКБ-2020 или «Даму Оптима», – сказал пред-
седатель правления фонда «Даму» Каныш Ту-
леушин. (Kapital.kz)

аЭрОПОрт аСтаны 
ОштраФОВан на 2 
МЛн тЕнгЕ

Международный аэропорт Астаны оштра-
фован на 1 тыс. месячных расчетных показа-
телей (МРП) за нарушения конкурентного 
законодательства. Об этом сообщили в пресс-
службе Комитета по регулированию есте-
ственных монополий и защите конкуренции. 
Нарушение заключается «в координации аэ-
ропортом г. Астаны экономической деятель-
ности». Такие действия привели к установле-
нию и поддержанию цен на отдельную группу 
товаров в магазинах и кафе в стерильной зоне 
аэропорта. «Постановлением Специализиро-
ванного межрайонного административного 
суда города Астаны на АО «Международный 
аэропорт Астаны» наложен штраф в размере 
1000 МРП, что составляет 2 млн 121 тыс. тен-
ге. Постановление не вступило в законную 
силу», – говорится в сообщении ведомства. 
(Kapital.kz)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

Жаннель бейсенбаева

Сегодня ОАО «АвтоВАз» – круп-
нейший производитель легковых 
авто в России и Восточной Европе. 

Контроль над компанией принадлежит 
альянсу Renault-Nissan – 67,13% и ГК «Ро-
стех» – 32,87% . Альянс Renault-Nissan за-
нимает 4-е место среди глобальных про-
изводителей автомобилей с количеством 
произведенных авто 8,5 млн в 2015 году. 
Альянс представлен на рынках Казахстана 
и России пятью брендами – LADA, Nissan, 
Renault, Datsun и Infinity.

АвтоВАзу исполнилось 50 лет, и в связи 
с юбилейной датой завод проводил уни-
кальную акцию – день открытых дверей, 
когда любой желающий мог посетить ли-
нии сварки кузовов и сборки автомобилей, 
прессовый цех и производство двигателей. 
Специально для участников дня открытых 
дверей были организованы тест-драйвы 
автомобилей LADA, выставка ретроавто-
мобилей и выступление автородео. 

Масштабы предприятия завораживают 
– оно раскинулось на площади более 600 
гектаров, площадь его зданий занимает 
более 4 млн кв. м, протяженность кон-
вейерных линий – более 300 км, а в цехах 

размещены десятки тысяч единиц обору-
дования. В настоящее время количество 
сотрудников АвтоВАза составляет 42 тыс. 
человек.

Пресс-тур на завод АО «АвтоВАз», при-
уроченный к празднованию 50-летия авто-
гиганта, для казахстанских журналистов 
16 июля 2016 года организовала группа 
компаний «Бипэк Авто – Азия Авто». И в 
рамках этой поездки казахстанскому пар-
тнеру АвтоВАза удалось договориться о 
возможности познакомиться и пообщаться 
с его новым президентом Николя Мором. 

В ходе небольшой пресс-конференции 
глава ОАО «АвтоВАз» Николя Мор рас-
сказал об использовании экспортного 
потенциала строящегося автозавода пол-
ного цикла в Казахстане, ценах на модель 
LADA, о производстве электромобилей и 
конкуренции с китайским автопромом.

По мнению Николя Мора, Казахстан 
для АвтоВАза является самым важным 
стратегическим направлением. «Казах-

стан очень близко находится к России, 
и 17,5 млн человек – это значительное 
население. Это большая страна, людям 
нужны автомобили как для работы, так и 
для семьи. Первое наше намерение – быть 
сильными на внутреннем рынке Казахста-
на, второе – использовать Казахстан как 
платформу для экспорта в другие страны 
Центральной Азии – Кыргызстан, Таджи-
кистан – и, может быть, страны, находя-
щиеся по другую сторону Каспийского 
моря, например, Грузию».

Для достижения вышеназванных целей 
в Казахстане, в городе Усть-Каменогорске 
строится казахстанско-российский завод 
по производству автомобилей – АО «Азия 
Авто Казахстан». Акционеры – группа ком-
паний «Бипэк Авто – Азия Авто» и альянс 
Renault-Nissan в лице ОАО «АвтоВАз». Це-
лью проекта является создание крупней-
шего в Казахстане автопромышленного 
кластера, объединяющего мощности по 
производству авто в режиме полного цик-
ла – сварка, окраска кузова, сборка и тех-
нопарк по выпуску автокомпонентов. Об-
щий объем инвестиций в рамках первой 
очереди составляет $380 млн, акционера-
ми уже инвестировано $55 млн собствен-
ных средств. 

В 2015 году был создан мастер-план 
по развитию автомобильного кластера. 
Этот план подтвердил правильность вы-
бора партнера. «Рынок Казахстана будет 
развиваться хорошими темпами, и при 
этом долю более чем 30% новых машин 
будут занимать LADA. Автомобили в це-
новом сегменте до $20 тыс. составят 66%, 
B-класса – 48%, то есть тот класс авто, ко-
торый мы собираемся на первой очереди 
производить», – сказал Дмитрий Павлов, 
директор по техническому развитию 
«Азия Авто Казахстан».

Проектная мощность завода – 120 тыс. 
авто в год на сумму 340 млрд тенге плюс 
автокомпоненты для снабжения авто-
мобильного производства и поставок на 
вторичный рынок. Ключевыми рынками 
сбыта продукции данного завода являют-
ся Казахстан, Россия и страны Централь-
ной Азии – Кыргызстан, Туркменистан, 
Таджикистан, Монголия и закавказье. 
В целом контрактная территория сбыта 

охватывает семь рынков с населением 84 
млн жителей. Планируемый объем экс-
порта составляет не менее 60 тыс. машин в 
год на сумму $550 млн. Срок окупаемости 
проекта составляет около 14 лет. 

Помимо этого, запуск нового автоза-
вода в Усть-Каменогорске произведет ко-
лоссальный социально-экономический 
эффект. Согласно расчетам Института 
экономических исследований при Ми-
нистерстве национальной экономики 
РК, проект обеспечит годовой прирост 
республиканского валового внутренне-
го продукта (ВВП) на $1,1 млрд (+0,4%), 
рост валового регионального продукта 
(ВРП) Восточно-Казахстанской области 
достигнет 7%, а ежегодные отчисления 
в государственный бюджет составят 30 
млрд тенге. Также с выходом на проект-
ную мощность строящееся производство 
позволит создать 12 тыс. новых рабочих 
мест. Доля казахстанского содержания в 

структуре стоимости выпускаемой про-
дукции превысит 50%. При этом 90% ис-
пользуемых автокомпонентов составят 
комплектующие, произведенные в Ка-
захстане и других странах – участницах 
ЕАЭС. 

«Во-первых, когда этот завод будет ра-
ботать, мы сэкономим очень много на ло-
гистических затратах, потому что сегодня 
мы перевозим практически полностью 
кузовы, а в том случае мы сможем сэконо-
мить на логистике. Второе, в настоящий 
момент мы работаем над среднесрочным 
планом компании. И сегодня линейка ав-
томобилей LADA начинается от 400 тыс. 
рублей и до 800 тыс. рублей. Мы плани-
руем стартовать с более низкой цифры, а 
верхнюю ценовую планку слегка поднять, 
с тем, чтобы охватить все сегменты потре-
бителей, включая сегменты подержанных 
автомобилей. Это касается и рынка Рос-
сии, и рынка Казахстана», – отметил пре-
зидент АвтоВАза.

Не осталась в стороне и тема развития 
электромобильной отрасли в Казахстане. 
Николя Мор отметил, что в настоящий 
момент LADA разработала электромобиль 
Kalina EV, а также ограниченную партию 
автомобилей Vesta EV. Но сейчас объемы 
производства достаточно ограничены. 
«Во-первых, мы должны развивать со-
трудничество с российскими поставщи-
ками электрокомпонентов, и второе, мы 
должны использовать преимущества и на-
работки Renault и Nissan в данной сфере, 
поскольку они являются крупнейшими 
производителями на рынке электромоби-
лей в Европе, Азии и даже США. Renault-
Nissan – игрок номер один на мировом 
рынке электромобилей», – подчеркнул 
спикер. 

Невзирая на то, что совокупная доля 
брендов альянса Renault-Nissan и Авто-
ВАза в РК составляет по итогам 2015 года 
36,5%, а в РФ – 32,3%, следует иметь в 
виду, что китайские автопроизводители 
не дремлют и вполне могут претендовать 
на определенную часть казахстанского 
рынка. 

Поскольку АвтоВАз занимает лиди-
рующие позиции на рынке, несмотря на 
кризис, становится понятным, что он не 
намерен уступать свою долю и готов к 
конкурентной борьбе. И на вопрос о том, 
что будет с ценами на их авто в рамках 
Евразийского экономического союза, Ни-
коля Мор ответил следующее: «Мы ищем 
возможности снижения стартовой цены 
нашего автомобиля. Часть этого придет 
через локальную интеграцию, включая 
и скрытый импорт, а часть придет через 
оптимизацию конструкции следующе-
го поколения автомобилей. Но при более 
низкой базовой цене мы будем предлагать 
тот же уровень качества, что и в других ав-
томобилях LADA».

Как отметил Николя Мор, АвтоВАз со-
вместно с казахстанским предприятием 
собирается конкурировать с китайским 
автопромом через повышение эффектив-
ности и лучшую интеграцию. И это одна 
из целей нового производства в Усть-
Каменогорске, которое начнет работать 
с 2018 года. «Я надеюсь, что потребители 
Казахстана будут уверены, что автомо-
били российского производства действи-
тельно лучшего качества, чем китайские 
автомобили», – сказал глава АвтоВАза.

По словам Николя Мора, китайские 
бренды достаточно быстро совершен-

ствуются. Китай – это крупный рынок 
объемом более 20 млн автомобилей 
ежегодно. И это помогает китайским 
заводам добиваться улучшений. Благо-
даря объемам на внутреннем рынке они 
также конкурентоспособны в экспорте. 
Они покупают технологии у западных 
поставщиков, например, китайский 
Geely приобрел Volvo. И необходимо это 
учитывать, потому что китайские брен-
ды становятся все более конкурентны-
ми. 

На вопрос, насколько все-таки китай-
ские автомобили будут дороже на казах-
станском рынке по сравнению с LADA, 
Николя Мор ответил: «Мне известны пла-
ны АвтоВАза и LADA, но я не знаю планов 
китайцев. Я думаю, что будет достаточно 
жесткая конкуренция между китайскими 
брендами и брендом LADA. Но я готов к 
борьбе с моим другом, господином Балуш-
киным из «Бипэк Авто».

гаухар ануарбек

В 90-е годы казахстанцам впервые 
продемонстрировали все прелести 
приватизации. Тогда Конституция 

Казахстана определила право частной 
собственности, и в стране начали актив-
но создавать условия для перехода к ры-
ночной экономике. Первая волна прива-
тизации завершилась с чувством легкой 
неудовлетворенности – в республике все 
еще оставалось немало государственных 
объектов, которые могли бы быть весьма 
полезными в бизнесе. Вторая волна долж-
на была стать мощным импульсом для 
развития частного предпринимательства. 
Как проходит сегодня процесс передачи 
госимущества в частные руки, за какие 
деньги уходят с молотка объекты, и какое 
будущее ждет предприятия после прода-
жи? Об этом в интервью корреспонденту 
«Капитал.kz» рассказала руководитель 
управления финансов Алматы Айнур Ку-
дайбергенова.

- айнур амангельдиевна, если более 
детально рассматривать процесс при-
ватизации, кто и как определяет объ-
екты, которые подлежат разгосударст-
влению? 

- В основе лежат принципы Yellow Pages, 
так называемые принципы «желтых стра-
ниц». Аналогичный опыт у многих стран 
мира – Сингапура, Норвегии, все они при-
держиваются философии: государство 
должно уходить с рынка там, где он есть. 
То есть, если присутствует частный бизнес 
в этом секторе, то государству там делать 
уже нечего. Еще одна интерпретация: го-
сударство должно уступить определенные 
ниши бизнесу там, где есть бизнес-состав-
ляющая.

Как это осуществляется на практике? 
Инвестор, юридическое или это может 
быть также физическое лицо, которое изъ-
являет желание работать именно в этой 
сфере, подает заявку на приобретение 
объекта. На сегодняшний день процедуры 
приватизации достаточно прозрачны. Все 
делается на портале реестра государствен-
ного имущества, участник регистрирует-
ся и таким образом заявляет свое право на 
участие. Мы обозначаем со своей стороны 
интерес. Там есть определенная сумма, 
которую необходимо внести как гаран-
тийный взнос – 15% от стартовой стои-
мости объекта, после этого претендент 
допуcкается к участию в тендерах. Если 
актив не приобретается данным покупа-
телем, гарантийный взнос ему возвраща-
ется.

Мы, управление финансов, как орга-
низаторы торгов, не имеем никакого вли-
яния на данный процесс, повторюсь, это 
абсолютно прозрачная система в онлайн-
режиме, в электронном формате, где вы-
бирается тот участник, который дал наи-
большую цену, методом аукциона.

Есть, конечно, такие активы, которые 
не вызывают сразу интереса у бизнеса, со-
ответственно, они выставляются несколь-
ко раз на продажу. Согласно последним 
поправкам, которые были внесены в про-
шлом году в закон ГК «О государственном 
имуществе», сегодня действуют новые 
правила продажи. Их суть в том, что если 
гособъекты выставляются в первый раз, 
цена определяется на повышение. Во вто-
рой раз – актив уже дешевле на 50%. И в 
третий раз – цена еще на 50% ниже. То есть 
идет метод понижения. 

- а какие объекты не подлежат при-
ватизации, даже если они теоретически 
могут быть интересны бизнесу? 

- Это, как правило, объекты, связан-
ные со сферой обороны и национальной 
безопасностью. Кроме того, у нас есть та-
кие крупные активы, как, к примеру, ТОО 
«Алматинские тепловые сети», то есть 
стратегически важные для города, для на-
селения. Эти объекты не подлежат прива-
тизации.

- Кем составляется, анализируется, 
утверждается перечень объектов, под-
лежащих приватизации? Вопрос к тому, 
чтобы понять, насколько грамотно он 
составлен в плане исключения каких-
либо последствий для рядовых граж-
дан, для населения. Ведь одно дело, ког-
да нас обслуживает госпредприятие, и 
совсем другое – когда мы получаем ус-
луги от частных лиц. 

- Этот вопрос всегда был и остается в 
приоритете программы приватиазции. 
Бизнес должен прийти, чтобы повысить 
эффективность, улучшить качество, воз-
можно, снизить цены на услуги, которые 
это предприятие оказывает. То есть в 
целом должно быть улучшение вида дея-
тельности данного предприятия или этой 
сферы услуг.

Есть постановление правительства, 
на уровне кабинета министров прини-
мается соответствующее решение, есть 
комплексный план приватизации до 
2020 года, который определяет четкий 
перечень, и мы от этого списка отойти не 
можем. Это закрепленный перечень орга-
низаций, который мы обязаны в рамках 
графика продаж реализовать. В случае 
нереализации, как я уже говорила, пред-
принимаются три попытки продажи, 
если и тогда объект не продастся, к сожа-
лению, он будет ликвидирован. Таковы 
нормы закона.

Сам закон о госимуществе четко опре-
деляет порядок, правила продажи, кото-
рые также были установлены приказом 
министра экономики. Кроме того, имеет-
ся постановление правительства о тех ви-
дах деятельности, которыми государство 
должно заниматься. Если определенного 
вида деятельности нет в этом списке, но у 
нас есть предприятие, которое этим зани-
мается, мы автоматически его обязаны ре-
ализовать. Таким образом, правительство 
нам определило политику.

задача местных органов и управления 
финансов, в частности, как оператора 
программы приватизации, реализовать 
это максимально прозрачно, транспа-
рентно и открыто. Поэтому мы проводим 
широкомасштабную политику именно по 
информационному освещению. Состав-
ляем различные инструкции, создаем ро-
лики, билборды, наверное, вы видели их 
в городе, чтобы был больший охват насе-
ления, бизнесменов, которым могут быть 
интересны данные объекты. Перечень 
активов с описанием размещен на сайте 
акимата Алматы, на сайте управления 
финансов.

- Исходя из чего высчитывается ори-
ентировочная стоимость?

- Стоимость компаний высчитывается 
независимыми оценщиками исходя из тех 
активов, которые есть у объекта. Понятно, 
имеется репутация, сложившееся имя, 
есть компании, которые десятилетиями 
работали в определенной сфере.

Например, существует организация в 
сфере здравоохранения, которая занима-
ется вопросами профилактики здорового 
образа жизни – городской центр зОЖ, он 
сейчас также стоит в рамках приватиза-
ции. Данный объект имеет гарантирован-
ный объем госзаказа из местного бюдже-

та. То есть ежегодно выделяются средства 
на проведение профилактики зОЖ в обла-
сти здравоохранения. Эта компания, мож-
но сказать, монополист на рынке Алматы. 
То есть частный бизнес, который приобре-
тет данную организацию, автоматически 
приобретает также гарантированный объ-
ем заказа. У центра зОЖ нет каких-либо 
крупных активов – зданий, земли или со-
оружений. Но есть готовое имя, готовый 
заказ и, я думаю, бизнесу это будет инте-
ресно.

- Если говорить об объектах, уже ре-
ализованных в 2014 и 2015 годах. Все-
го их было продано 7 за два года. Сре-
ди них тОО «Центр информационных 
систем города алматы», тОО «almaty 
Trade consulting», тОО «СейсмоСтрой-
защита», тОО «школа архимеда», тОО 
«автобусный парк №7», тОО «транс-
портный холдинг» с реализуемой 
долей в 70%. Известно ли вам, как 
функционируют данные предприятия 
сегодня? 

- Управление финансов как оператор 
программы несет ответственность не 
только за момент продажи или предпро-
дажной подготовки, но и за постприва-
тизационный контроль. То есть после 
реализации объект попадает в перечень 
мониторинга, и мы обязательно раз в год 
проводим проверку – что происходит с 
этим активом, выполняются ли условия 
сделки и так далее?

Если мы продали объект с таким усло-
вием, что новый владелец должен сохра-
нить профиль деятельности, то выпол-
нено это условие или нет, мы выясняем в 
ходе мониторинга. На сегодняшний день 
процедура постприватизационного кон-
троля обязательна для реализуемых ак-
тивов.

Если говорить, к примеру, о школе Ар-
химеда. Государство реализовало свою 
долю – 15,83%, мы предложили ее второ-
му участнику – частной школе «Алатау». 
В настоящее время постприватизацион-
ный контроль уже проведен, деятельность 
школы Архимеда проводится максималь-
но эффективно, профиль деятельности 
не изменен, вложено немало инвестиций 
в школу, что позволило в итоге привлечь 
более квалифицированные кадры и таким 
образом обеспечить качественные знания 
ученикам. 

- а если предприятие не выполняет 
условия договора? Какие здесь возмож-
ны санкции и в целом, возможна ли 
процедура возврата объекта в собствен-
ность государства? 

- здесь вопрос того, что мы вновь ис-
ходим из перечня видов деятельности, 
которыми государству свойственно или 
несвойственно заниматься. Если государ-
ство передало объект частнику, а частник, 
к сожалению, ухудшил качество, не вы-
полняет изначальные требования, либо 
переориентировал профиль деятельно-
сти, мы, согласно законодательству, об-
ращаемся в суд. Далее пересматриваются 
условия сделки, и мы находим другого ин-
вестора, который сможет приобрести этот 
актив с учетом тех инвестиций, которые 
сделал предыдущий владелец. Его зада-
чей будет реабилитировать предприятие, 
обеспечить новые технологии, наладить 
менеджмент, провести, может быть, оп-
тимизацию ресурсов. Другими словами, 
этим займется другой инвестор ввиду 
того, что государство уже не имеет пра-
ва заниматься этим видом деятельности. 
И мы будем принимать меры, потому что 
властям города небезразлично, что будет 

происходить с этим объектом. Я напом-
ню, конечный потребитель – население, и 
мы должны в первую очередь учитывать 
его интересы.

- Давайте вернемся к вопросу стои-
мости объектов. Как сильно стартовая 
цена отличается от конечной? были ли 
случаи, когда покупатели готовы были 
приобрести актив по двойной или даже 
тройной цене? 

- Давайте разберем на примере послед-
них торгов, которые состоялись 1 июля. 
У нас есть активы – спортивные клубы. 
Тогда на реализацию были выставлены 
баскетбольный, гандбольный клубы Ал-
маты и клуб национальных видов спор-
та. здесь поясню, что по баскетбольному 
и гандбольному клубам мы уже до этого 
объявляли торги, но ни одного участника 
не было, и, к сожалению, торги не состоя-
лись. И вот в ходе второго тендера, кото-
рый мы провели, оба эти клуба были ре-
ализованы, появились заинтересованные 
участники, а цена во время торгов пошла 
на повышение. То есть новые владельцы 
клубов приобрели их по гораздо завышен-
ной стоимости, нежели была определена 
вначале.

Что касается клуба национальных ви-
дов спорта, то мы опасались, что с перво-
го раза торги также не состоятся по той 
же причине – отсутствие участников. 
Однако таковые нашлись, и они опять же 
заявили цену больше, чем мы оценили 
объект. Видите, это абсолютно открытый 
рынок, и здесь предугадать результаты 
сложно. 

- Среди объектов, подлежащих при-
ватизации в этом году, самые мас-
штабные – это алматинское метро, го-
родской центр зОЖ, о котором вы уже 
рассказали, «алматыжарнама», дей-
ствительно много различных спортив-
ных клубов и организаций, есть пара 
СМИ и даже комбинат ритуальных ус-
луг. Можем ли мы по данной подборке 
понять, какие сферы сегодня интерес-
ны бизнесу? 

- Например, комбинат ритуальных ус-
луг – это та ниша, сфера, которой государ-
ство не должно заниматься.

Как я уже сказала, мы продали 3 спор-
тивных клуба, кроме того, реализовали 
70% «Алматы спецтехпаркинг». здесь при-
шел инвестор, частник, который приобрел 
эту компанию, и теперь он будет налажи-
вать систему парковок в городе, причем 
внедрить ее нужно максимально прозрач-
но, чтобы все платежи фиксировались. Это 
в свою очередь позволит отслеживать на-
логовые поступления, другими словами, 
это будет «умная» система. Кроме того, 
мы реализовали компанию Gega, которая 
также была у нас в активе. Таким образом, 
получается 5 объектов.

По оставшимся, еще нереализованным 
предприятиям работа ведется, мы также 
выставляем их на продажу, но, к сожале-
нию, два раза торги не состоялись. Теперь 
мы планируем 2 августа провести третий 
этап, когда мы будем вскрывать конверты 
и смотреть, есть ли желающие приобрести 
государственные объекты.

Кстати, вы озвучили алматинское 
метро. Это не совсем верно. У акимата 
имеется доля в компании «Алматыме-
трокурылыс», которая занимается стро-
ительством подземки – 60%. Вот она и 
подлежит приватизации, а не сам ме-
трополитен. В комплексном плане при-
ватизации указана полностью вся доля 
акимата, поскольку опять же это не свой-
ственная для городской администрации 
деятельность. Как только оценщик пре-
доставит оценку доли, мы ее вынесем на 
комиссию и, соответственно, проведем 
торги.

- главный вопрос: куда уходят день-
ги, полученные от продажи объекта?

- Средства, которые мы получаем от ре-
ализации того или иного объекта, посту-
пают на казначейский счет. Все мы знаем, 
что, согласно бюджетному законодатель-
ству, у нас единая казна, куда эти деньги, 
в общем-то, и уходят. А уже там распреде-
ляются по различным программам. У нас 
нет такого, что деньги, которые мы полу-
чили от приватизации, должны быть на-
правлены на что-то конкретное, приобре-
тение чего-то или оплату определенных 
услуг. Нет. У нас очень большие расходы 
на социальную сферу, практически по-
ловина бюджета тратится на сферу обра-
зования, здравоохранения, мы содержим 
школы, государственные сады, больни-
цы. Вот на реализацию этих социальных 
задач и направляются данные средства.

- И завершающий вопрос. Кто же 
чаще всего становится новым владель-
цем государственных объектов – казах-
станцы или иностранные компании? 

- Если проводить анализ по тем объ-
ектам, которые уже проданы в Алматы, 
то это исключительно казахстанские биз-
несмены. У нас активный местный бизнес. 
Другой вопрос, когда отечественные пред-
приниматели привлекают из-за рубежа 
новые системы, отдельные инструменты, 
такие как, например, система парковок. 
Она взята из московского опыта, те же в 
свою очередь заимствовали у германской 
модели и так далее. 

- айнур амангельдиевна, спасибо за 
беседу и полезную информацию. успе-
хов вам!

автоВаз делает 
ставку на Казахстан
Экспортный потенциал строящегося автозавода в РК охватит 
семь рынков сбыта с населением 84 млн человек

Операция «Приватизация»: 
от спортклубов до комбината 
ритуальных услуг
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HyPerlooP one 
ПОДаЛ ВСтрЕчный 
ИСК К СВОЕМу 
СООСнОВатЕЛю

На днях Hyperloop One и ряд ее руководи-
телей, включая сооснователя Шервина Пише-
вара, подали иск в суд Лос-Анджелеса к друго-
му сооснователю Брогану Бамброгану и еще 
троим бывшим сотрудникам Hyperloop One на 
сумму свыше $250 млн. Компания Hyperloop 
One подала встречный иск к одному из своих 
основателей Брогану Бамброгану, обвинив 
его в попытке перехвата контроля над компа-
нией и стремлении создать конкурента. Этот 
иск – ответ на поданный на прошлой неделе 
иск самого Бамброгана против Hyperloop One 
и ряда ее руководителей, включая Пишевара. 
Бамброган обвинял их в плохом управлении, 
угрозах в адрес сотрудников, обмане доверия 
и прочих злоупотреблениях. «Денежные меш-
ки превращают компанию в маркетинговый 
механизм, а не в предприятие, решающее 
инженерные задачи, как следовало бы», – за-
являл Бамброган. («Ведомости»)

на рОССИйСКИй 
рынОК шПД 
ВОрВаЛИСь ИгрОКИ 
Из КазахСтана

Инвестиционная компания «Алма групп» 
приобрела оператора связи «Саратовская 
цифровая телефонная сеть» (СЦТС), рассказал 
CNews источник на телекоммуникационном 
рынке. С представителями «Алма групп» свя-
заться не удалось. Информация о приобрете-
нии СЦТС подтверждена данными из картоте-
ки «Контур-Фокус». Владельцем «Алма-групп» 
значится Надежда Рябчевская. Участники 
рынка связывают эту компанию с «Алма ТВ» 
– крупнейшим оператором кабельного теле-
видения в Казахстане. СЦТС оказывает услуги 
фиксированной телефонной связи, доступа в 
интернет по технологиям ADSL (по обычным 
телефонным линиям) и FTTB (по оптическим 
линиям связи), IP-телевидения, IP-телефонии 
по выделенным каналам и др. Ранее «Алма 
групп» уже приобрела ряд интернет-провай-
деров из Москвы и Московской области. В 
частности, были куплены компании 2Com и 
«Цифра один». Кроме того, «Алма групп» купи-
ла провайдеров «Гарастель», «Сортос Электро-
никс», «Дароста», «Технологии домовых сетей 
+» («ТДС +») и «Телеконика». (cnews)

КИтайЦаМ 
заПрЕтИЛИ 
ПОКуПать oPera

Разработчик популярного браузера нор-
вежская Opera Software объявил о срыве согла-
шения по ее покупке компании консорциумом 
китайских компаний. По сообщению Reuters, 
сторонам не удалось достичь необходимого 
для завершения сделки одобрения регули-
рующих органов, которое было необходимо 
получить к 15 июля 2016 г. Покупка Opera тре-
бовала разрешения госорганов как минимум 
двух стран: Китая и США. Агентство не сооб-
щает, с регулятором какого именно государ-
ства возникли затруднения. Компания Opera 
Software, разработчик браузера Opera, согла-
силась о продаже своего бизнеса китайскому 
консорциуму по цене $8,1 за акцию в начале 
февраля 2016 г. Эта цена на 46% превышает 
стоимость ее ценных бумаг на момент послед-
него закрытия биржи. (reuters)

ФИнанСОВыЕ 
ПОКазатЕЛИ 
КОрПОраЦИИ yaHoo 
СнОВа ухуДшИЛИСь

Сейчас Yahoo ищет покупателя и, возмож-
но, последний раз публикует квартальные 
итоги в статусе самостоятельной компании. 
Выручка корпорации во II квартале с учетом 
выплаты комиссионных партнерам сократи-
лась по сравнению с прошлогодней на 19%. Из 
семи последних кварталов шесть сопровожда-
лись снижением данного показателя год к году, 
и на этот раз снижение было самым значитель-
ным с момента назначения Мариссы Майер на 
должность генерального директора. $375 млн 
по меньшей мере раз в год Yahoo согласилась 
платить Mozilla за установку Yahoo в браузере в 
качестве поисковика по умолчанию. Это также 
сильно усложняет продажу. Направление биз-
неса, которое по замыслу Майер должно было 
обеспечить основной рост, развивается недо-
статочно быстро. Квартальные затраты Yahoo 
выросли за год на 40%, в результате убыток до-
стиг $439 млн. (The Wall Street Journal)

online-КрЕДИты 
ДЕшЕВЛЕ 
банКОВСКИх

После августовской девальвации тенге 
многие банки стали замораживать кредито-
вание. Многие казахстанцы, которые ранее 
могли рассчитывать на заем от зарплаты до 
зарплаты, оказались не удел. Moneyman – это 
один из online-сервисов, который ни на мину-
ту не прекращал кредитовать даже в сложное 
для финансового рынка время. Как отметили 
в компании, их база фондирования позволяет 
привлекать финансовые ресурсы в том объе-
ме, который необходим рынку, также в любой 
момент может подключиться акционер – ID 
Finance. «Максимальный срок кредита через 
наш сервис составляет 31 день, максимальная 
сумма – 150 тыс. тенге. заемщик в любое вре-
мя может погасить кредит досрочно. Одновре-
менно, если у него возникают какие-либо про-
блемы с погашением в оговоренный срок, он 
может отсрочить дату последнего платежа», 
– подчеркивает сооснователь международной 
компании технологичного кредитования ID 
Finance Борис Батин. (Kapital.kz)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

// технологии // ракурс

адина байкинова

Покемоны стали популярнее порно. 
«Вранье! Ничего не может быть 
популярнее, чем порно», – скаже-

те вы и окажетесь неправы. Мы тоже так 
думали, пока не взглянули на статистику. 
Согласно информации с сервиса Google 
Trends, за первую неделю своего выхода 
игра с дополненной виртуальной реально-
стью Pokemon Go по количеству запросов 
превзошла фильмы для взрослых. Игра 
от компании Nintendo наделала вокруг 
себя много шума, став настоящим хитом 
всех времен и народов. По данным Sensor 
Tower, средний пользователь iOS прово-
дит за поисками карманных монстров бо-
лее 33 минут в день, обойдя таких гиган-
тов, как Facebook, Snapchat и Instagram. 
за покемонами «охотятся» в парках и 
на улицах, в кафе, ресторанах, когда вас 
останавливает офицер полиции и даже 
когда ваша жена вот-вот родит. Недавно 
в Сеть было выложено несколько принт-
скринов, где пользователь ловил покемо-
нов в то время, когда у его жены начались 
схватки. Коррпеспондент«Капитал.kz» 
разбирался, в чем секрет успеха игры с 
дополненной виртуальной реальностью и 
стоит ли искать тайный умысел создания 
этой игры. 

Приручить дракона
Для начала немного истории. Оригиналь-
ные игры из серии Pokemon появились 
еще в конце 1990-х годов. Тогда, да и сей-
час игра разворачивается в мире, который 
населен экзотическими существами – по-
кемонами, которые могут выглядеть как 
мыши, птицы и розовые драконы. Людей 
в этом мире называют тренерами. Они 
должны часто и много передвигаться по 

этому волшебному миру, ловить и приру-
чать покемонов. 

Нынешняя игра претворяет давнюю 
мечту фанатов из 90-х – благодаря допол-
ненной реальности все выглядит так, буд-
то бы покемоны действительно существу-
ют и живут среди нас. Суть игры такова, 

что вы бродите по местности в поисках 
покемонов, а программа использует ваши 
данные GPS и как бы случайно «подкиды-
вает» покемонов, которые появляются на 
экране вашего смартфона, а вы их ловите. 

Так как нынешняя версия игры остает-
ся бесплатной для скачивания, с монети-

зацией игры дела обстоят немного слож-
ней. Компания зарабатывает на покупке 
специальных вещей и «покемонет», кото-
рые позволяют приманивать покемонов 
во время их поиска. После релиза мобиль-
ной версии игры для бесплатного ска-
чивания стоимость компании Nintendo, 
которой принадлежит около трети акций 
Pokemon Company, увеличилась почти в 
2,5 раза – с $17,1 млрд до $42,5 млрд. На 
покемономании косвенно смогли зарабо-
тать и компании, вовсе не причастные к 
созданию игры. Например, акции япон-
ского McDonalds выросли на 23% после 
того как подразделение запустило Happy 
Meal с игрушками в виде покемонов. 

Такие данные приводит хайди Лун из 
BloombergTV. 

запретить, пока не поздно
Несмотря на всеобщую любовь и обожа-
ние Pokemon Go со стороны пользовате-
лей, находятся и те, кто выступает против. 
Чего только не услышишь от критиков: от 
связей разработчиков с западными спец-
службами до обвинений покемонов в по-
собничестве всадникам апокалипсиса. 
Чертовщина какая-то. Пока что лучи гне-
ва в адрес Pokemon Go летят в основном 
со стороны СНГ. Например, на сайте пре-
зидента Украины появилась электронная 
петиция, которая призывает блокировать 
игру на территории Украины. 

«Необходимо исключить возможность 
появления игры Pokemon GO в украин-
ском обществе, так как это переведет к 
полнейшей деградации школьников и 
студентов, вызовет колоссальную зависи-
мость, схожую с наркотической», – гово-
рится в сообщении.

Россия в свою очередь тоже хочет огра-
ничить игру на законодательном уровне. 
Франц Клинцевич, заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федерации по 
обороне, намерен обсудить этот вопрос с 
членами верхней и нижней палат парла-
мента.

«Ощущение, что дьявол пришел через 
этот механизм и пытается просто разва-
лить нас изнутри духовно. Но я понимаю, 
что эту сферу контролировать сегодня 
крайне тяжело», – недавно заявил спикер. 

Выступающих против игры Pokemon 
Go можно понять. Пользователи так по-
глощены игрой, что совсем не замечают 
происходящего. Разработчики явно не 
ожидали того массового психоза, кото-
рый развернулся вокруг игры. Недавнее 
видео из центрального парка, где люди 
бросали свои машины на дороге в попыт-
ке найти редкого покемона Вапореона, 
лишь доказывает масштаб игры. А ведь 
изначальные замыслы разработчиков 
были наивны и чисты: проект задумывал-
ся для того, чтобы пользователи больше 
путешествовали по миру и пополняли 
свои коллекции покемонов.

адина байкинова

Когда в начале 20-х годов Генри Форд 
представил свой первый автомобиль – 
повозку, которая могла передвигаться 

без лошадей и жутко тарахтела на всю окру-
гу – прохожие, которые видели ее на улицах 
города, только крутили пальцем у виска. 
Сам же Форд говорил: «Если бы я спросил 
людей, чего они хотят, они бы попросили 
более быструю лошадь». Двадцатый век 
сменился двадцать первым, «телеги без 
лошади» сменились бензиновыми автомо-
билями и электрокарами, а скептики про-
должают сомневаться в возможностях тех-
нического прогресса. хотя, если взглянуть 
на некоторые сегодняшние модели лично-
го транспорта, ты и сам невольно можешь 
примкнуть к рядам скептиков. Конечно, 
электрокары или беспилотники выглядят 
вполне реалистично, но когда слышишь о 
ховерборде из фильма «Назад в будущее», то 
выражение вашего лица как бы само гово-
рит: «Подождите, о чем это вы?».

«Капитал.kz» собрал топ-5 видов лично-
го транспорта будущего от наиболее при-
ближенного к реальности до совсем футу-
ристического.

1. Электрокары
Погоня за экономичностью стала одним из 
главных трендов в автомобилестроении. 
Современный транспорт разрабатывается с 
учетом уменьшения потребления топлива, 
вредных выбросов в атмосферу и ставкой 
на экологичность. В категорию самого ре-
алистичного транспорта будущего сегодня 
можно отнести электрокары. Несмотря на 
то, что возможность производства таких 
авто появилась уж давно, массово постав-
лять их на рынок никто не решался. Перво-
проходцем и тем, кто наглядно показал, как 
надо строить электрокары, стал Илон Маск 
и его проект Tesla. В прошлом году электро-
кар Маска признали самым популярным 
электромобилем в США. Популярность Tesla 
больше обуславливается личностью самого 
Илона Маска. Он создал потребность ездить 
на чем-то особенном, чем просто на автомо-
биле премиум-класса. Tesla как бы говорит: 
«за мной будущее». Помимо массового вы-
пуска электромобиля, Илон Маск строит це-
лую экосистему для своих машин – порядка 
7,2 тыс. заправочных станций по всему миру, 
а также аккумуляторный завод в Неваде.  
Конечно, мировые автоконцерны тоже не от-
стают от общемирового тренда. Например, 
электромобиль японского концерна Nissan 
– Nissan Leaf – серийно выпускают с весны 
2010 года, а корпорации General Motors взя-
лась за производство электрокара Chevrolet 
Volt. Обе марки дешевле Tesla чуть ли не в 2,5 
раза, но Маск все равно всех победил. 

2. беспилотники 
Следующим личным транспортом буду-
щего, который не так далеко ушел от ре-
альности, станут беспилотные авто. Ряд 
компаний давно трудятся над воплощени-
ем проекта в жизнь, но есть и те, кто уже 
запустил беспилотники на дороги, правда 
пока в тестовом режиме. В 2012 году ком-
пания Google получила лицензию на ис-
пользование беспилотных автомобилей 
на дорогах общего пользования в штате 
Невада. Проект усиленно развили и, как 
оказалось, за шесть лет  прототипы бес-
пилотных авто от Google «накатали» 2,72 
млн км, из которых 1,7 млн км пришлось 
на беспилотное управление.  

Автоконцерны тоже стараются не от-
ставать от инноваций. В этом году Fiat 
Chrysler и Google заключили контракт на 
производство 100 самоуправляемых авто, 

а сервис по вызову авто – компания Uber 
– впервые представила свой беспилотный 
автомобиль, созданный на основе Ford 
Fusion. Машина оснащена лазерными ска-
нерами и камерами для наблюдения за до-
рогой. Немецкий автопроизводитель Audi 
пошел дальше всех и заявил, что в 2017 
году запустит в линейку полноценный 
автомобиль-беспилотник с системой авто-
матического управления. 

3. Летающие автомобили
Летающие автомобили, которые способны 
курсировать в пределах города на низкой 
высоте, были и остаются обязательной 
составляющей нашего будущего. Произ-

водители таких моделей, если у них все 
получится, вполне могут создать транс-
портную систему, похожую на кадры из 
фильма «Пятый элемент», когда герой 
Брюса Уиллиса вместе с Миллой йовович 
убегают от преследователей как раз на ле-
тающем автокаре. 

Среди реальных проектов есть и вполне 
успешные, к которым стоит приглядеть-
ся. Например, американская компания 
Terrafugia уже построила две модели лета-
ющего автомобиля. Правда, выглядит он 
как мини-самолет на колесах. В компании 
отмечают, что проект финальной версии 
аэромобиля The Transition начнут соби-
рать уже в следующем году. 

Еще одним проектом, который к тому 
же привлек $100 млн инвестиций от соос-
нователя  Google Ларри Пейджа, стал Zee.
Aero. С 2010 года компания занимается не 
иначе как секретными разработками в сфе-
ре строительства летающих автомобилей. 
Проект  собрал уже два прототипа, кото-
рые, конечно, пока никто не видел. Проект 
ведь секретный. По некоторым данным, 
прототип также будет выглядеть как лета-
ющий самолет, который сможет вертикаль-
но взлетать и садиться, а работать будет от 
электричества. Все бы ничего, вот только 
пока для большей части прототипов необ-
ходим аэродром, чтобы взлетать и совер-
шать посадку. В идеале аэромобили должны 
быть маневренными и легкими, умещаться 
на парковочном месте возле супермаркета 
или на заднем дворе вашего дома. Пока это 
все звучит маловероятно, но компании по 
крайней мере не устают пытаться. 

4. трэвеллатор
Проект, который больше относится к об-
щественному, а не личному транспорту, 
был представлен лондонским архитектур-
ным бюро NBBJ и выглядит как крытая 
труба с движущимися внутри трехско-
ростными дорожками для пассажиров. 
Самой медленной дорожкой станет по-
лоса для пассажиров, которая будет дви-
гаться со скоростью человеческого шага, 
а самая быстрая  полоса движения будет 
перевозить пассажиров на скорости око-
ло 44 км/ч. Так как лондонская кольцевая 
линия метрополитена остается одной из 
самых загруженных транспортных систем 
в Великобритании, в архитектурном бюро 
надеются, что проект сможет разгрузить  
движение в метро, которое ежегодно пе-
ревозит до 114 млн человек. Если проект 
получит инвестирование, то мы сможем 
увидеть трэвеллаторы не только в Лондо-
не, но и в других городах с загруженной 
транспортной системой.  

5. ховерборд
Мечта поколения, выросшего на фильме 
«Назад в будущее», вот-вот станет реально-
стью. В мае этого года ховерборд Flyboard 
Air, созданный французским спортсменом 
и изобретателем Фрэнки запата, прошел 
успешные испытания под зорким взгля-
дом представителей «Книги рекордов Гин-
несса». Теперь никто не посмеет сказать, 
что видео полетов изобретателя, выложен-
ное в сеть ранее, было фейком. Созданный 
ховерборд развивает скорость до 100 км/ч 
и может поднимать человека практиче-
ски на любую высоту. Единственная, не 
до конца доработанная функция в устрой-
стве, – возможность безопасной посадки. 
В случае если ховерборд откажется рабо-
тать, когда вы будете пролетать на нем на 
уровне десятого этажа, у вас должен быть 
запасной план посадки. Сам изобретатель 
пока демонстрирует чудеса левитации ис-
ключительно над водой. 

Пикачу, я выбираю тебя!
Pokemon Go стала популярнее, чем порно

Пять видов транспорта будущего: 
от реальности к футуристике

гаухар ануарбек

В Алматы со свойственными нашему 
городу гостеприимством и масштаб-
ностью состоялся V инновационный 

форум «Алматы – город, комфортный 
для жизни и бизнеса». Первые лица раз-
личных профильных министерств и ве-
домств, именитые зарубежные эксперты 
в области урбанистики собрались с одной 
целью – понять, каким должен быть наш 
город, чтобы можно было смело говорить 
о его комфортности и современности. В 
беседе с заместителем декана Высшей 
школы урбанистики имени Высоковско-
го Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономи-
ки» (Россия) Верой Леоновой корреспон-
дент делового еженедельника «Капитал.
kz» попытался провести некие параллели 
в развитии двух мегаполисов – Алматы 
и Москвы. Как выяснилось, оба города 
переживают совершенно похожие про-
блемы. 

- Вера александровна, вы стали од-
ним из почетных гостей V инноваци-
онного форума «алматы – город, ком-
фортный для жизни и бизнеса». В каких 
обсуждениях принимали участие, о чем 
рассказывали коллегам, другим участ-
никам мероприятия? 

- Это мой первый инновационный фо-
рум в Алматы и вообще первый мой визит 
в Казахстан. Для меня особенно приятно 
здесь быть и совместить знакомство со 
страной и городом вот с таким профессио-
нальным интересом, с участием в форуме, 
который посвящен городской проблема-
тике, чем мы в Высшей школе урбанисти-
ки активно занимаемся. 

Я участвовала в сессии, посвященной 
транспорту. Мне эта площадка показа-
лась весьма интересной, было много не-
однозначных спикеров, и, в общем-то, я 
утвердилась в такой своей мысли, кото-
рая у меня возникала и после других по-
добных мероприятий, что сейчас есть два 
принципиальных подхода к городской 
мобильности. И разные спикеры, они при-
держиваются либо одного, либо другого 
подхода.

Первый – более традиционный. Это 
фокус на транспортную инфраструктуру 
как решение тех транспортных проблем, 
с которыми города сегодня сталкивают-
ся. Мы понимаем, что сейчас происходит 
бурный рост городов, это тенденция всего 
мира, она будет укрепляться. Естествен-
но, в города приезжает все больше людей, 
все больше жителей пользуются автомо-
билями, и возникает масса проблем – эко-
логические вопросы, загрязнение, шум, 
бесконечные пробки. Первый подход кон-
центрируется на расширении дорожной 
сети, улучшении связанности по принци-
пу «давайте строить больше дорог, больше 
развязок, вводить новые виды обществен-
ного транспорта».

Сейчас также делается особый акцент 
на высокие технологии, которые мы тоже 
можем внедрять в процесс управления 
транспортной структурой. И, в общем-то, 
в этом подходе ничего неправильного нет. 
Но есть и другой подход, который также 
продемонстрировали некоторые участни-
ки. Это восприятие транспорта и мобиль-
ности как услуги. Интерес данного подхо-
да в том, что здесь в фокусе транспортное 
поведение людей и то, как оно меняется. А 
меняется оно очень активно. Если мы рас-
сматриваем транспорт и мобильность как 
услугу, то мы пытаемся отслеживать эти 
тенденции, изменения транспортного по-
ведения горожан, для того чтобы решать 
транспортные проблемы не абстрактно, 
а соотносясь с теми процессами, которые 
происходят, используя при этом весь тот 
инструментарий, который у нас может 
быть. Вот то, что мне было интересно в 
рамках форума. 

- а как вы считаете, эти два подхода 
могут быть применимы как к алматы, 
так и к Москве? Ведь проблемы транс-
порта переживают оба города, может 
быть, просто в разных масштабах… 

- Абсолютно применимы. Эти процес-
сы характерны не только для Алматы или 
Москвы, а в общем, для всех крупных горо-
дов, для мегаполисов. И в этом смысле те 
решения, которые можно обсуждать, они 
вполне применимы в разных частях све-
та. Конечно, есть особенности, в каждом 
случае нужно смотреть индивидуально. 
Тем не менее это дает большие надежды, 
потому что многие города сталкивались 
с теми же проблемами, а некоторые с го-
раздо более серьезными проблемами, чем, 
например, Алматы сегодня, и им удалось 
эти проблемы решить, переломить этот 
негативный тренд за достаточно короткое 
время. Мы можем вспомнить Сингапур, 
можно вспомнить примеры Латинской 
Америки, Куритибы, Боготы – это города, 
которые, в общем-то, задыхались и благо-
даря лидерству на уровне городской адми-
нистрации, удалось ситуацию поменять. 
Мы можем смотреть на эти примеры и де-
лать выводы. 

- Сегодня очень популярны такие 
определения, как город будущего, город 
мечты. а что они предполагают, каким 
набором качеств должен располагать 
город, для того чтобы можно было на-
звать его городом будущего, к примеру? 

- Это такой вопрос, который периоди-
чески возникает и периодически на него 
пытаются ответить разные люди, но не 
всегда успешно. Поэтому я остерегаюсь 
попыток придумывания идеального горо-
да, города мечты и будущего. Чаще всего 
это заканчивается социальной инженери-
ей, и мы наблюдаем это на постсоветском 
пространстве, когда в результате более 20 
миллионов человек живут в условиях, не 
пригодных для жизни, притом что за этим 
стоят очень правильные стремления и 
желания построить город-сад. Например, 
город Бразилиа в Латинской Америке, 
который является образцом социальной 
инженерии – это город, в котором очень 
сложно жить. А люди, которые его строи-
ли, и Оскар Нимейер – главный архитек-
тор в том числе, положили всю жизнь на 
то, чтобы создать идеальный город. 

Поэтому я бы здесь попробовала зайти 
с другого конца. И предложила бы каждо-
му задуматься над тем, в каком простран-
стве, в каком городе, хотя это даже может 
быть не город, а просто место в определен-
ном городе, где вам приятно находиться, 
вам там хорошо. И не оставаться на уровне 
ощущений, а попробовать объяснить по-
чему. Это как раз то, что отличает урба-
ниста от простого горожанина. Рядовой 
горожанин скорее на эмоциях реагирует, 
а мы пытаемся понять: почему в опреде-
ленных местах, городах вам хорошо, и это 
способствует вашему развитию, полно-
ценной жизни, а в каких-то – совсем нет. И 
это очень интересная и непростая задача.

Если говорить о современном горо-
де, то, повторюсь, следует отметить три 
основные характеристики, которые фор-
мируют… я бы воздержалась от понятий 
«город мечты» или «город будущего», но 
по крайней мере которые обязательны для 
того, чтобы город был конкурентоспособ-
ным. На самом деле то, что мы наблюдаем 
сегодня, это конкуренция не на страновом 
уровне, а на уровне городов. Сегодня горо-
да конкурируют за человеческие ресурсы, 
за человеческий капитал.

Вернусь к трем качествам – это доступ-
ность, разнообразие и гибкость. И всех их 
можно рассматривать через призму со-
вершенно разных отраслей и городских 
проблематик. Доступность – мы можем го-
ворить об экономической доступности. Го-
род, который только для богатых или толь-
ко для бедных, он не может быть хорошим 

городом в современном мире. Это обяза-
тельно должен быть здоровый mix. Мы мо-
жем рассматривать доступность с точки 
зрения различных социальных групп, раз-
личных возрастов. Город, доступный для 
детей, доступный для стариков, доступ-
ный для маломобильных групп граждан. 
Примеров масса! Гибкость – это опять же 
то, о чем мы говорили вначале. Современ-
ный город постоянно меняется, если мы 
не контролируем эти изменения, если мы 
не реагируем на них вовремя, а пытаемся 
создать какую-то единую модель будуще-
го, смоделировать это будущее, мы обре-
чены на провал. Современный город так 
не работает. 

- хорошо, уйдем от пафосных опре-
делений, и все-таки, Москва, на ваш 
взгляд, насколько близка к городу, иде-
альному для жизни? 

- У меня отношение к Москве достаточ-
но сложное. Это город, в котором я роди-
лась, в котором я живу и планирую жить. 
Это мой город, мой дом и я его люблю, 
это место, где мне хорошо. Но бывает, что 
очень многое в Москве меня раздражает, 
удручает и возмущает.

Если говорить о хорошем, то городская 
политика последних лет в ряде областей, 
на мой взгляд, выстраивается в правиль-
ном ключе. При этом я бы воздержалась от 
идеализации городской политики, но тем 
не менее… К примеру, ситуация с транс-
портом, которая еще пять лет назад была 
совершенно критической. Город практи-
чески стоял и мог встать окончательно, в 
один прекрасный день просто не поехать. 
Все-таки этот тренд удалось как-то сло-
мить, и те изменения, которые мы наблю-
даем в последние годы, они все встроены 
в единую транспортную стратегию, кото-
рая, несомненно, у города есть, есть она и у 
департамента транспорта. Речь идет в том 
числе о платных парковках, которые са-
мым серьезным образом отрегулировали 
ситуацию в центре города. Если до этого 

были припаркованные в три ряда машины 
на тротуарах, то сейчас тротуары строго 
для пешеходов, и эта проблема в значи-
тельной степени решена.

Развивается также общественный 
транспорт, случился качественный про-
рыв, произошла серьезная замена автобус-
ного парка, и она продолжается. Следую-
щим этапом идут трамваи и маршрутное 
такси. В общем, это все, что я могу отме-
тить из положительного.

Из вещей, которые меня удручают, в 
первую очередь это абсолютно пренебре-
жительное отношение к наследию. Мы 
– город с богатейшим архитектурным на-
следием. И мы город, который это архи-
тектурное наследие совершенно не ценит, 
разрушает его. Недавно был известный 
резонансный случай, когда было снесено 
здание Таганской АТС. Это важная исто-
рия для меня лично, потому что Высшая 
школа урбанистики находится как раз на 
Покровском бульваре, ровно в пяти мину-
тах ходьбы от этого здания.

Я это к тому, что обычно логика за раз-
рушением и сносом состоит в том, что 
здание уже ветхое и ничего с ним сделать 
нельзя.

Вторая причина, от которой мне лично 
очень грустно, – это отсутствие какой-то 
последовательной политики в сохранении 
памяти о жертвах советских репрессий. К 
сожалению, это характерно не только для 
Москвы. Опять же Казахстан также имеет 
свою печальную историю, и мне интерес-
но поговорить про аналогичные процессы 
здесь. Это та историческая память, кото-
рую нам нельзя терять, нам нужно об этом 
помнить, нам нужно рассказывать об этом 
детям. А самим, проходя то или иное место 
в городе, знать, что здесь было.

- но согласитесь ли вы тогда с мнени-
ем известного французского архитек-
тора Жана-Луи Коэна, который также 
присуствовал на форуме и поделился 
своей формулой идеального города? По 

его мнению, такой город должен удачно 
сочетать в себе целостность и сохран-
ность исторической архитектуры с вы-
сокими технологиями и инновациями. 

- Это тоже вписывается в концепцию 
доступного, разнообразного и гибкого го-
рода. Разнообразие – это в том числе раз-
нообразие архитектуры и исторических 
пластов. Город ценен тем, что эти пласты 
в нем сосуществуют, они накладываются, 
как-то друг с другом интересно играют. Го-
род же, который каждый раз себя придумы-
вает заново, а это во многом те процессы, 
что мы наблюдаем в Москве, к сожалению, 
он связан с разрушением памятников. Та-
кой город не интересен. На следующем 
витке мы разрушим то, что создали сегод-
ня, и это будет бесконечный процесс, а за 
ним пустота. Поэтому, да, город должен 
развиваться. Он не может закапсулиро-
ваться и стать этаким музеем памятников 
архитектуры. Конечно же, нет. И наилуч-
шие примеры городов, которые работают 
со своим наследием, предлагают самые 
разнообразные способы использования 
этого наследия, его возрождения, напол-
нения новыми смыслами. 

- тогда здесь интересно ваше видение 
«умного» города... 

- Это сложный и одновременно смеш-
ной вопрос. «Умный» город – это выраже-
ние, которое мы часто слышим, на инно-
вационных форумах особенно. На любом 
урбанистическом мероприятии люди 
всегда обсуждают «умный» город. При 
этом единой дефиниции того, что же такое 
«умный» город не существует. У нас недав-
но в Москве была мини-конференция на 
эту тему. Было, наверное, спикеров 8. По-
вестка – smart-city, и вот каждый из этих 
спикеров предложил свое понимание. 
Мнения, как вы догадываетесь, сильно 
разнились.

Но если пытаться все это суммировать, 
получается, есть два основных подхода к 
тому, что такое «умный» город. Первое – 
это позиция крупных технологических 
компаний, которые работают над ин-
форматизацией городских процессов на 
самых разных уровнях. Это могут быть 
управление, транспорт, коммунальные си-
стемы, то есть максимально напичкать го-
род датчиками, счетчиками, мониторить 
в реальном времени все, что происходит, с 
целью контролировать все городские про-
цессы. И есть такая известная, часто ис-
пользующаяся при дискуссиях об «умном» 
городе фотография, если не ошибаюсь, 
города Сан-Пауло, где изображен единый 
центр управления. Такая большая комна-
та, громадная стена, а на ней много-много 
экранов, контроллеров, рычагов и ты в лю-
бой момент времени можешь посмотреть, 
что у тебя происходит, например, с систе-
мой пожарного обеспечения города, какие 
имеются проблемы. 

Но в этой концепции несколько пробе-
лов. С одной стороны, сама идея контро-
лировать город, она и опасна, и вряд ли 
это получится. В само понятие «город» за-
ложена какая-то свобода, и сколько ты не 
пытайся контролировать, все равно власть 
не сможет следить абсолютно за всеми 
процессами. С другой стороны, опасность 
такого технического подхода к городу за-
ключается в том, что высокотехнологи-
ческая инновационная инфраструктура 
очень дорого стоит. И нужно время, чтобы 
ее спланировать, спроектировать, импле-
ментировать, начать пользоваться. А как 
мы уже говорили, город меняется, он жи-
вет, живет неподконтрольно. И, возможно, 
что к моменту, когда эта инфраструктура 
будет внедрена за очень большие деньги, 
будут затрачены силы и средства, город 
уже уйдет вперед. И тогда все это будет 
неактуально. В этом случае данная инфра-
структура с большой долей вероятности 
начнет тормозить какие-то городские про-
цессы. Поэтому здесь я не то чтобы против 
технологического развития, нет, просто 
возникает вопрос того же фокуса.

Есть другое понимание «умного» горо-
да, качественно иное – как самоорганизу-
ющееся сообщество горожан. Технологии, 
конечно же, здесь присутствуют, диджита-
лизация важна. Но это не вопрос контроля 
сверху и управления всем и вся, это скорее 
вопрос самоорганизации, точечных, мно-
гообразных, самых разных реакций на за-
просы современного горожанина. 

- Вера александровна, спасибо за ин-
тересную беседу, и всегда добро пожа-
ловать в Казахстан!

адина байкинова

Экономика совместного потребле-
ния, благодаря которой на рынке 
появились сопутствующие сервисы, 

позволяет не только экономить средства, 
но и зарабатывать. Например, если у вас 
дома без дела лежит перфоратор, то вы 
легко можете сдавать его в аренду, полу-
чая при этом небольшие дивиденды. То 
же самое относится и к крупным вещам, 
например, к вашему автомобилю. Умное 
потребление, когда человек покупает не 
больше, чем ему нужно, лихо подхватили 
сервисы и онлайн-платформы, которые в 
этом случае выступают как посредники 
между арендатором и арендодателем. Ко-
личество компаний на рынке растет, но 
это радует не всех. Например, автопроиз-
водители – одни из первых, кто ощутил на 
себе влияние экономики совместного по-
требления, причем в негативном ключе. 
Когда на рынке стали появляться карше-
ринговые компании, которые предлагают 
воспользоваться их парком автомашин за 
часовую или минутную плату, автопро-
изводители забили тревогу. Каршеринг 
вполне способен отхватить свою долю от 
огромного пирога автопрома, причем сам 
он машины не производит. 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
выяснял, что будет с автопромом в буду-
щем и как изменится этот рынок благода-
ря новым трендам. 

бизнес на мобильности
Автоматизированный почасовой или по-
минутный прокат автомобиля набирает 
все большую популярность в мире. Он-
лайн-сервисы позволяют брать авто в 
аренду за минимальную плату, при этом 
клиент сам выбирает марку и модель ав-
томобиля из предложенных каршеринго-
вой компанией. Преимуществ тут масса. 
Так как машина вам не принадлежит, на 
нее не нужно покупать зимнюю резину и 
оформлять страховку. Кроме того, боль-
шую часть времени автомобиль проста-

ивает в гараже или на парковке, так что 
владение личным автомобилем кажется и 
вовсе нецелесообразным. 

Взвесив все против и за, пользователи 
все чаще стали использовать каршеринг 
для передвижения по городу. Однако по 
ту сторону остаются автопроизводители. 
Былой тип мышления потребителя, когда 
людям было важно иметь свое – свой авто-
мобиль, свою жилплощадь – постепенно 
уходит в прошлое, и доля автопроизводи-
телей в общекомандном зачете снижает-
ся. Все это выглядит заманчиво, однако на 
фоне растущей популярности подобных 

сервисов все забыли про автопроизводи-
телей. Кто будет покупать новые автомо-
били, когда своим автомобилем можно 
поделиться, да еще и заработать на этом?

Бум развития каршеринга предска-
зал еще глава автоконцерна Билл Форд, 
правнук знаменитого Генри Форда, когда 
заявил, что вместо того чтобы бороться с 
каршеринговыми компаниями, «мы обя-
заны принять их и предвидеть тенденции 
в их развитии».

«По правде говоря, само понятие соб-
ственности автомобиля, особенно в горо-
де, было подорвано такими транспортны-

ми сервисами, как  ZipCar, Uber, CarLift. 
В будущем таких компаний станет еще 
больше», – сообщил он на одной из конфе-
ренций в 2014 году. Тогда подобный сервис 
взял хороший старт, но мало кто относил-
ся к нему серьезно, тем более автопроизво-
дители. Сегодняшние цифры говорят сами 
за себя: согласно отчету Frost & Sullivan, к 
2020 году услугами каршеринга будут 
пользоваться около 26 млн человек, а ав-
топарк будет насчитывать 450 тыс. авто-
мобилей в мировом масштабе. По словам 
аналитиков, каршеринг способен сокра-
тить выброс углекислого газа на 15%, а 
также повысить скорость городского дви-
жения на 60%. В тех же США у крупнейшей 
сети ZipCar более миллиона пользовате-
лей, хотя машин всего около 10 тыс. 

«Если врага нельзя победить, то с ним 
нужно подружиться», – подумали произ-
водители авто и стали активно инвести-
ровать средства в развитие каршеринга. 
Некоторые и вовсе стали создавать свои. 
Например, один из крупнейших автопроиз-
водителей в мире General Motors запустил 
собственный сервис каршеринга Maven. 
Компания не стала долго думать и купила 
некогда главного конкурента Uber – карше-
ринговую компанию Sidecar. Технологии 
и наработки последней были пущены «под 
пресс», после которого GM «отлила» новую, 
но уже свою компанию – Maven. Кроме 
Maven, GM также приобрела 9%-ную долю 
от автомобильного сервиса Lyft за $500 млн.

Среди автопроизводителей есть и те, 
кто пошли другим путем. Так, Volkswagen 
Group недавно заявила, что компанией был 
намечен путь на развитие бизнеса услуг 
мобильности. Компания собирается вло-
жить $300 млн в каршеринговый сервис 
Gett. Как выяснилось, Volkswagen Group 
намерена получить значительную долю 
выручки от подобных бизнес-моделей. 

При нынешних условиях у каршерин-
гового рынка есть два сценария развития. 
Первый вариант таков, что мы все же отка-
жемся от личного пользования автомоби-
лей в пользу арендного. Будет это, конечно, 
не сразу. Но в этом случае автоконцернам 
придется либо постепенно сокращать про-
изводство, либо уходить с рынка вовсе. 
Второй вариант – автопроизводителям 
придется подстраиваться под изменения 
на рынке и создавать собственные карше-
ринговые компании – и он выглядит более 
правдоподобным. Судя по количеству сде-
лок между каршеринговыми компаниями 
и автопроизводителями, революция, о ко-
торой говорили автомобильные сервисы, 
может вскоре закончиться, так как круп-
ные концерны приобретают все более-ме-
нее перспективные проекты в этой сфере. 

Вера Леонова: «у Москвы и алматы 
общее советское прошлое, которое 
мы должны чтить и беречь»

революции в личном 
транспорте не будет
Автоконцерны против каршеринга
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ПрЕзИДЕнт ПрИзВаЛ 
бИзнЕСМЕнОВ 
ИнВЕСтИрОВать  
В бОрОВОЕ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев поделился своим видением дальнейшего 
развития курортной зоны Бурабай, отметив, 
что она занимает особое место среди при-
родных достопримечательностей Казахстана. 
Интервью с главой государства опубликовала 
пресс-служба Акорды. «Бурабай уже сейчас яв-
ляется символом Казахстана. В связи с тем, что 
рядом находится столица, и есть хорошая авто-
магистраль, в последнее время количество ту-
ристов увеличивается. Создаются все возмож-
ности для круглогодичного отдыха. Открыты 
велосипедные и прогулочные трассы, зимой 
можно кататься на санях, на лошадях, совер-
шать лыжные прогулки. здесь можно прово-
дить и крупные международные мероприятия. 
Например, во время Совета иностранных ин-
весторов в Бурабае собрались ведущие бизнес-
мены со всего мира. здесь проходили саммиты 
СНГ, ЕАЭС. (Пресс-служба акорды)

турПОтОК В СОчИ 
ВырОС на 5% В СВязИ 
С СОбытИяМИ  
В турЦИИ

Туристический поток в Сочи вырос в этом 
году на 5% в связи с последними событиями 
в Турции, заявил врио министра курортов и 
туризма Краснодарского края Сергей Сомко. 
По его словам, по сравнению с прошлым го-
дом число отдыхающих в Краснодарском крае 
заметно увеличилось. «Часть туристов, ез-
дивших раньше в Турцию, переключила свое 
внимание на курорты Краснодарского края. 
Думаю, до конца лета серьезных изменений в 
этом смысле не произойдет. Во всяком случае, 
отказов от ранее забронированных путевок 
к нам не регистрируется», – сообщил Сомко. 
«Подводить сейчас какие-то итоги, конечно, 
нельзя. Посмотрим, какая будет ситуация 
по итогам целого сезона. Но уже сейчас мож-
но сказать, что есть рост турпотока на 4-5%. 
Цены на путевки практически такие же, с про-
шлого года они не выросли», – отметил Сомко.  
(«Известия»)

ОтКрыЛСя СаМый 
КОрОтКИй 
ФунИКуЛЕр В МИрЕ

Самый короткий в мире фуникулер возоб-
новил работу в загребе после модернизации. 
Дорога длиной всего 66 м признана самой 
короткой в мире. Фуникулер соединяет верх-
нюю и нижнюю части хорватской столицы. 
Фуникулер связывает Илицу, центральную 
улицу города, с популярной среди туристов 
аллеей Штроссмайера. загребский фуникулер 
перевез первых людей в далеком 1893 году и 
сохранил свой первоначальный вид до наших 
дней. Две кабинки способны единовременно 
перевезти всего 28 пассажиров. Время в пути 
составляет менее 1 минуты. Самый короткий 
в мире фуникулер работает каждый день с 
6:30 до 23:00. (BalkanPro)

ФЛОрЕнЦИя ПрОСИт 
уСтанОВИть ЛИМИт 
на КОЛИчЕСтВО 
турИСтОВ

Туризм приносит стране доход, и власти 
Флоренции знают об этом. Однако когда ту-
ристов слишком много, город и его жители 
страдают от «побочных эффектов» больше, 
чем получают выгоды от посещений путеше-
ственников. Таким образом, мэр Флоренции 
Дарио Нарделла предложил Министерству 
культуры и туризма Италии ввести лимит на 
количество туристов для Флоренции и других 
наиболее страдающих от массового туризма 
городов Италии. Нарделла привел в пример 
огромное количество мест, где из-за массово-
го туризма ситуация накалилась до предела: 
начиная от Чинкве-Терре и Коста-Смеральда, 
что на Сардинии, заканчивая Помпеей и Ко-
лизеем. Мэр Флоренции призвал сотрудников 
министерства принять меры: «Необходимо 
разработать план, который поможет туристам 
диверсифицировать посещение Италии, раз-
работав альтернативный маршрут поездок, и, 
таким образом, отвлечь массовые потоки от 
вечно популярных достопримечательностей, 
информируя путешественников о не менее 
прекрасных, но продолжающих оставаться 
незнакомыми массовому туризму местах». (la 
Stampa)

рФ – СаМОЕ 
ПОПуЛярнОЕ 
наПраВЛЕнИЕ ДЛя 
бЕЛОруСОВ

Россия названа самой популярной страной 
для белорусских туристов. «Сейчас на первом 
месте по выезду белорусов – Россия, Турция 
сместилась на второе место», – заявила заме-
ститель директора – начальник отдела плани-
рования и организации туристской деятель-
ности департамента по туризму министерства 
спорта и туризма Белоруссии Наталия Елисе-
ева. По ее словам, продажи путевок п Турцию 
и Египет в 2016 году упали почти в два раза. 
Ситуация в Турции и Египте, а также закры-
тие этих направлений в России сказалось и 
на решении белорусских туристов отдохнуть 
в этих странах. Авиакомпаниям пришлось пе-
ресмотреть программу перелетов, количество 
рейсов было уменьшено. Что касается направ-
лений, которые пользуются спросом у жите-
лей Белоруссии, то в департаменте выделяют 
Черногорию, Испанию и Грузию. Становятся 
популярными автобусные туры с отдыхом на 
море в Испании и Италии. (белта)

НОвОСти НеДели

КАЗАхСтАН

Ольга Фоминских 
(алматы-тегеран-алматы) 
Фото: болат Срымов

Собираясь в любую страну, 
особенно со столь жестки-
ми правилами, как Иран, 

всегда лучше предварительно 
ознакомиться с ее обычаями. Об-
лачившись в закрытую одежду 
и платок, мы отправились пря-
миком в столицу Ирана на со-
временном авиалайнере «Эйр 
Астаны», которая начала осу-
ществлять туда прямые рейсы 
с 30 июня 2016 года с частотой  
3 раза в неделю.

Дорога из аэропорта до гости-
ницы занимает порядка 1 часа без 
пробок. зато можно полюбовать-

ся пустынной природой Тегерана 
и огромными билбордами вдоль 
дороги. Они еще не завешаны 
рекламой, видимо, в ожидании 
мировых брендов после снятия 
экономических санкций. Кстати, 
в городе уже красуется реклама 
международных гигантов, что 
вполне оживляет его на фоне часто 
изображенных лидера исламской 
революции Аятоллы хомейни и 
его соратника Аятоллы хоменеи. 

Выбор отелей в Тегеране до-
вольно разнообразный – от гест-
хаусов до 5-звездочных шикар-
ных комплексов. Собственно, 
уровень обслуживания в стра-
не достаточно хороший, подчас 
превосходящий многие страны. 
Впрочем, не гостиниц ради стоит 
посетить страну, пережившую ве-
стернизацию и европеизацию, а 
затем вернувшуюся к исламским 
истокам. История этой страны 
очень богата, и иранцы очень тре-
петно относятся к своим истокам, 
поэтому не только создают музеи, 
но и сами активно их посещают. 

Первое, что должен увидеть ту-
рист, собственно, как и задумыва-
лось, 12-этажную башню Бордж-е 
Милад. Считается самым высо-
ким зданием, на первых этажах 
которого располагаются, помимо 
бутиков с изделиями местного 
производства, еще и всемирно 
известные бренды. С крыши зда-
ния открывается вид на Тегеран 
– город, который «застыл» в 80-х 
после исламской революции и 
введенных экономических санк-
ций. Конечно, отдельные богатые 
районы более современны, не-
жели бедные. Но в этом и плюс 
– стране удалось сохранить свою 
культурную бытность в противо-
вес повсеместной европеизации. 

знакомиться с городом лучше 
гуляя по его улицам. Красивые 
иранские женщины в разноцвет-
ных платках и черных хиджа-
бах, небольшие кафе, торговые 
центры, спонтанные базарчики 
и невероятной красоты мечети. 
Нужно отдать должное иранским 
строителям – витражи и фрески 
просто потрясают – оказываешь-
ся словно в персидской сказке. 
Кстати, раньше эти узоры красо-
вались не только на зданиях, но 
и присутствовали во всех сферах 
жизни – одежде, ювелирных из-
делиях, предметах домашнего 
обихода. В противовес нацио-
нальным узорам на витринах 
бутиков красуются дорогие муж-
ские костюмы и вечерние жен-
ские платья (куда, интересно, они 
их носят) и хиджабы. Для силь-
ного пола, кстати, одежда про-
дается едва ли не круглосуточно. 
Для шопинга существуют целые 
улицы. Однако сами среднеста-
тистические иранцы для покупок 
выбирают самый крупный базар 
в Тегеране, как уверяют местные 
жители. Кстати, этот Great Bazar 
– самый крупный в мире крытый 
рынок, размером он с небольшой 
город, и вместо торговых рядов 
тут целые улицы. 

Движение в городе оживлен-
ное. Снующие туда-сюда мотоци-
клисты и мопедисты так и норо-
вят проскочить на красный свет, 
объезжая пешеходов. В стране, 
кстати, действует очень странная 
система светофоров. Впрочем, све-
тофоры и тормоз созданы не для 
иранских «шумахеров». Количе-
ство машин в Тегеране не уступает 
своим двухколесным собратьям. И 
в большинстве своем они местно-
го производства, поскольку Иран 

занимает 13-е место в мире по 
производству автомобилей. С 1962 
года в стране работает компания 
Iran Khodro, которая занимает 
долю более 60% на рынке. Кстати, 
стоимость новой машины мест-
ного производства Iran Khodro 
или SAIPA начинается от $4,5 тыс. 
Поэтому в столице Ирана машин 
много, а вот аварий нет. Впрочем, 
как и ругающихся водителей. 

После продолжительных санк-
ций страна получила новые воз-
можности для внутреннего раз-
вития. Ну и плюс Иран нацелился 
развивать в стране так называе-
мый «халяль-френдли», нет, даже 
стать его центром. Иранские вла-
сти для этих целей разрабатыва-
ют целый план, благодаря чему 
намерены привлекать не меньше 
15 000 000 туристов-мусульман в 
год. А через 10-11 лет – и вовсе 20 
млн иностранных туристов каж-
дый год. Пока их число колеблет-
ся где-то в районе 5 млн. хотя, как 
заявил вице-президент Организа-
ции культурного наследия Масуд 
Солтанифар, в стране наблюдает-
ся стабильный рост численности 
зарубежных туристов. К тому же, 
как сообщают некоторые СМИ, в 
стране запланировано строитель-
ство 200 новых гостиниц. Впро-
чем, скорее прогнозы иранского 
правительства по туристическо-
му потоку вполне обоснованы, 
ведь это страна с уникальной и 
крайне богатой культурой и ци-
вилизацией, с которой другие 
страны все еще мало знакомы. 

Впрочем, сухой закон и посто-
янное ношение хиджаба не портят 
эту страну, а даже создают допол-
нительный колорит. В Тегеране 
располагается огромное количе-
ство музеев, которые окунут вас в 
историю Персии и ислама. Самые 

знаменитые: археологический, 
Музей Абгине, Музей исламского 
искусства, Музей стекла и кера-
мики с драгоценными изделиями 
из хрусталя, перламутра, золота и 
лазурита. Обязательным для по-
сещения является Музей шахских 
драгоценностей Центрального 
банка Ирана, в котором хранится 
собрание драгоценных камней по-
истине мирового масштаба, здесь 
также представлены короны Пех-
леви. Пишут, что во время победы 
исламской революции в Иране эта 
коллекция тщательно охранялась 
сотрудниками и экспертами Цен-
трального банка Ирана.

Нельзя пройти мимо дворца 
Саадабада. Он был построен в хх 
веке, и весь дворцовый комплекс 
включает музеи на различные 
тематики: от изящных искусств 
до ковров. Не стоит пропустить 
посещение дворца, где проживал 
последний шах Мохаммед Реза 
Пехлеви. здесь до сих пор сохра-
нились комнаты, где шах прини-
мал высокопочтенных гостей, а 
также гардеробы его третьей су-
пруги Фарах Пехлеви. 

Еще в прошлом году было объ-
явлено о том, что Иран включил 
Казахстан в список приоритет-
ных стран для развития сотруд-
ничества в сфере туризма. При 
этом, как сказал один из местных 
жителей, иранцу сложнее полу-
чить визу в Казахстан, нежели 
казахстанцу в Иран. Но страна 
поистине олицетворяет истоки 
мусульманской культуры. Сами 
иранцы очень доброжелательны 
и отзывчивы. Пусть на ломаном 
английском, но вам обязательно 
помогут найти дорогу или ока-
жут любую помощь. Эта страна 
оказалась на удивление гостепри-
имнее, чем думают многие. 

Путешествие в хиджабе по Те-
герану заканчивалось, но оста-
лось полное впечатление того, 
что эту страну нужно посетить 
еще раз. Ведь остались и другие 
регионы страны, которые также 
насыщены персидской историей. 
А в зимнее время путешественни-
кам здесь тоже будет чем занять-
ся. В стране имеется несколько 
горнолыжных курортов: Точал, 
Шемшак, Дизин, Аб-е Али и Дар-
бандсар. Сезон начинается с кон-
ца ноября и заканчивается в кон-
це апреля. И если вы не боитесь 
экзотики и готовы соблюдать 
правила Ирана, сюда стоит при-
ехать. Особенно сейчас, когда из 
Алматы отрылись прямые рейсы 
«Эйр Астаны» в Тегеран.

Данияр балахметов

5 августа в Рио-де-Жанейро 
стартуют XXXI летние Олим-
пийские игры, которые долж-

ны стать рекордными по количе-
ству стран-участниц благодаря 
дебюту Косова и Южного Судана. А 
всего в Рио ожидается участие свы-
ше десяти тысяч атлетов из двухсот 
шести стран. К примеру, в преды-
дущих играх в Лондоне приняли 
участие почти 11 тыс. спортсменов 
из двухсот четырех стран. 

В Рио-де-Жанейро впервые за 
120-тилетнюю историю современ-
ного олимпийского движения бу-
дут разыграны награды по регби-7 
(упрощенная версия этого вида 
спорта) и по гольфу. 

Впрочем, если отбросить чисто 
спортивную составляющую, стоит 
констатировать, что подготовка к 
грядущей Олимпиаде проходит на 
фоне недовольства бразильского 
общества, половина из которого 
не считает, что игры благоприят-
но повлияют на их страну. По дан-
ным бразильского издания Folha 
de Sao Paulo, лишь 40% опрошен-
ных считают, что игры принесут 
пользу их стране, 9% равнодушно 
относятся к Олимпиаде и 1% еще 
не определился с позицией по это-
му вопросу.   

Стоит отметить, что в июне 2013 
года идею проведения игр в Брази-
лии поддерживало 64% населения 
этой страны. 

Еще одним негативным факто-
ром являются допинговые скан-
далы, в которых, к сожалению, 
фигурируют и имена казахстан-
ских спортсменов. В середине 
июня Международная федерация 
тяжелой атлетики отстранила от 
спортивной деятельности Илью 
Ильина, Майю Манезу, Светлану 
Подобедову и зульфию Чиншанло. 
В их допинг-пробах было обнару-
жено присутствие запрещенных 
препаратов. Решение о судьбе 
олимпийских наград спортсме-
нов будет принято на слушании 
дисциплинарной комиссии МОК. 
Напомним, все четыре атлета яв-
ляются чемпионами лондонской 
Олимпиады. А Ильин также заво-
евывал награду высшего достоин-
ства на играх 2008 года в Пекине. 

Тем временем казахстанская 
делегация будет представлена в 
Рио как минимум в 21 виде спорта. 
Сейчас наша сборная обладает сто 
одной лицензией. Но, по всей ви-
димости, из-за отказа теннисиста 
Михаила Кукушкина от участия 
в играх из-за травмы лицензия 
перейдет к другой стране. Самое 
многочисленное представитель-
ство от нашей страны на Олим-
пиаде получили легкоатлеты – 20 
лицензий. Гребцы завоевали 12 
лицензий. Сборная по боксу, от 

которой обоснованно ожидают ме-
далей, вместе с представителями 
женской части турнира заработа-
ли 12 лицензий (10 у мужчин и 2 
у женщин). Тяжелоатлетов ввиду 
последних событий международ-
ная федерация этого вида спорта 
лишила двух лицензий. Теперь на 
Олимпиаде казахстанские штанги-
сты будут представлены в количе-
стве восьми человек: 5 лицензий у 
мужчин и три у женщин. 

В 2012 году в Лондоне наши 
спортсмены завоевали 13 меда-
лей разного достоинства: 7 золо-
тых, 1 серебряную и пять брон-
зовых. В общекомандном зачете 
сборная Казахстана заняла две-
надцатое место. Помимо перечис-
ленных тяжелоатлетов, золотые 
награды игр 2012 года завоева-
ли Александр Винокуров (вело-
спорт), Ольга Рыпакова (легкая 
атлетика), Серик Сапиев (бокс). 
Те игры стали лучшими в истории 
казахстанского спорта в период 
независимости.

Между тем допинговая пробле-
ма перед играми в Рио не ограничи-
лась отстранением казахстанских 
штангистов. Сейчас стоит вопрос 
о лишении российских атлетов 
участия в играх. В прошедший 

понедельник глава независимой 
комиссии Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) Ричард 
Макларен на пресс-конференции 
в Торонто озвучил результаты ис-
следования о применении рос-
сийскими атлетами запрещенных 
препаратов на зимней Олимпиа-
де в Сочи. ВАДА тут же призвало 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) отстранить рос-
сийских спортсменов от участия 
во всех международных соревно-
ваниях. При этом антидопинговое 
агентство предлагает исключить 
россиян из числа участников гря-
дущей Олимпиады. К слову, мини-
стру спорта РФ Виталию Мутко уже 
отказано в аккредитации на игры в 
Рио-де-Жанейро. Фамилия чинов-
ника фигурирует в докладе Макла-
рена, но не в качестве исполнителя 
в махинациях с допинг-пробами. А 
непосредственным исполнителем 
указан заместитель главы мини-
стерства спорта Юрий Нагорных, 
который временно отстранен от 
должности. Также по итогам рас-
следования в ВАДА полагают что 
помимо Министерства спорта РФ в 
махинациях с пробами замешаны 
сотрудники ФСБ и антидопинго-
вые лаборатории в Москве и Сочи.  

Жанторе Касым

Прошлый месяц стал одним 
из самых сложных для ка-
захстанских тяжелоатлетов. 

Допинговый скандал вывел имя 
Ильи Ильина в лидирующие пози-
ции по упоминаемости. Столь ши-
рокий резонанс вызвали не только 
сообщения о допинге, но и ком-
ментарии от самого Ильи Ильина. 
Агентство «Медиа-Систем» и де-
ловой еженедельник «Капитал.kz» 
предлагают вниманию читателей 
очередной рейтинг упоминаемо-
сти. Темой исследования стали 
казахстанские спортсмены. Для 
составления рейтинга их упоми-
наемости был обработан массив 
публикаций в СМИ за июнь. Общее 
число сообщений на эту тему со-
ставило 4434. 

Тройка лидеров в рейтинге по 
количеству упоминаний значи-
тельно опередила своих конкурен-
тов. На первом месте в этом списке 
Илья Ильин, в очередной, 4-й раз 
признанный лучшим тяжелоатле-
том мира по итогам прошлого года. 
Однако не это событие вознесло из-
вестного казахстанского спортсме-

на на вершину медиапопулярности 
в этом месяце. Причина – антидо-
пинговый скандал, в центре кото-
рого оказались сразу 4 именитых 
казахстанских олимпийца: Илья 
Ильин, Светлана Подобедова, 
зульфия Чиншанло и Майя Мане-
за. Наряду с информационными 
сообщениями, которые прошли 
практически по всем казахстан-
ским СМИ, тема стремительно на-
чала обрастать комментариями. 
Казахстанским тяжелоатлетам вы-
сказали поддержку коллеги-спор-
тсмены, медийные лица, такие как 
экс-вице-министр образования и 
науки Мурат Абенов, спикер Се-
ната РК Касым-Жомарт Токаев 
и многие другие. Этому проис-
шествию уделили внимание и в 
правительстве страны, приняв на 
заседании решение о покупке со-
временной лаборатории для прове-
дения допинг-тестов. Казахстанцы 
пристально следили за развитием 
драматических событий, попутно 
узнавая об основных характери-
стиках допинговых препаратов и 
знакомясь с историями спортсме-
нов, которые проходили через по-
добные скандалы. 

Впрочем, все написанное выше 
можно отнести ко всем 4 тяжело-
атлетам. Почему же в рейтинге 
вырвался вперед именно Илья 
Ильин? Этому спортсмену удели-
ли особое внимание в прессе: имя 
Ильина чаще упоминалось в заго-
ловках статей, он делился своими 
эмоциями, комментировал со-
бытия, отвечал на вопросы. Чем-
пион двух олимпиад, четырежды 
чемпион мира, обладатель четы-
рех мировых рекордов, гордость 
и любимец казахстанских болель-
щиков получил самую мощную 
поддержку в этом спортивном ин-
циденте. 

Шквал публикаций на тему до-
пингового скандала продержался 
в течение всего месяца. Градус ин-
тереса к этой теме со стороны СМИ 
немного снизился после того, как 
были обнародованы списки казах-
станских спортсменов, которые 
поедут на Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро. Четверки тяжелоатле-
тов, замешанных в скандале, в спи-
ске не оказалось. 

На второй строчке рейтинга 
упоминаемости – Геннадий Голов-
кин. Всемирно известному боксеру 

из Казахстана, чемпиону мира в 
среднем весе даже не понадобился 
скандал в прессе, чтобы набрать 
значительное число упоминаний. 
хотя страсти вокруг его имени в 
СМИ разгорались нешуточные. 
Самые именитые боксеры мира 
выражали свое намерение сра-
зиться со звездой казахстанского 
бокса, кто-то из них, напротив, 
отказывался от боя из опасения 
нанести урон своей репутации. И 
каждое громкое заявление в СМИ 
сопровождалось комментариями 
экспертов, что внесло свой вклад 
в рейтинг упоминаемости. Имя 
Геннадия Головкина очень часто 
фигурирует не только в отече-
ственной прессе, но и в мировой. 
Кстати, известный спортивный 
обозреватель Эрик Сэдлер в своем 
материале для Boxingnewsresults.
com назвал Головкина «самым 
грозным боксером десятилетия». 
Казахстанские медиа тоже не 
оставляют спортивного кумира 
без внимания: поездка в Атырау 
по приглашению областного сове-
та физической культуры, мастер-
класс для молодых спортсменов, 
встреча с акимом – каждый шаг 

Геннадия находит отражение в пу-
бликациях. Инфоповодом стала и 
инициатива Геннадия Головкина 
инвестировать средства в эконо-
мику Казахстана – спортсмен ре-
шил вложить заработанные деньги 
на открытие производства по обо-
гащению угля. В этом месяце так-
же стало известно, что Геннадий 
Головкин сохранил третье место 
в обновленном рейтинге P4P луч-
ших боксеров мира вне зависимо-
сти от весовой категории.

Третью строчку в рейтинге за-
нимает Светлана Подобедова – уро-
женка России, которая получила 
официальное право выступать за 
Казахстан. Награды казахстан-
ской сборной она стала приносить 
с 2012 года, дважды став чемпи-
онкой мира с тех пор. Рейтинг ее 
упоминаемости напрямую связан с 
допинговым скандалом. 

Ольга Рыпакова – казахстан-
ская легкоатлетка, олимпийская 
чемпионка 2012 года в тройном 
прыжке, чемпионка мира 2010 
года в помещении в тройном 
прыжке занимает 4-ю строчку 
рейтинга упоминаемости. Ее имя 
стало появляться в прессе в связи с 

подготовкой к летней Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро. Сейчас члены 
олимпийской сборной Казахстана, 
в которую входит Ольга Рыпакова, 
настраиваются на борьбу и полу-
чают напутствия, в том числе и 
от президента страны Нурсултана 
Назарбаева. 

Жасулан Кыдырбаев – еще один 
казахстанский тяжелоатлет, ко-
торый находится в черном списке 
IWF с прошлого года. В конце дека-
бря 2015 года казахстанский чем-
пион мира 2014 года за повторное 
нарушение антидопинговых пра-
вил был дисквалифицирован на 
8 лет. В СМИ упоминания об этом 
факте всплыли в период формиро-
вания казахстанской олимпийской 
сборной. 

До открытия Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро осталось меньше 
месяца. Мы надеемся, что наши 
спортсмены обязательно вернутся 
с наградами, и в этом случае рей-
тинг упоминаемости в прессе будет 
выглядеть совсем по-иному.

Более подробный отчет об ис-
следовании можно запросить в ре-
дакции «Капитал.kz».

халяль-френдли по-ирански

Олимпийское беспокойствие

рейтинг спортсменов: скандалы, 
интриги, расследования
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ОСтаЛаСь Ваша «i»

Из-за непонятных американцев Hyundai 
меняет систему обозначения моделей – в пер-
спективе останутся лишь только именные на-
звания. Попытка корейцев приладить литеру 
«i» к индексам своих автомобилей – следуя 
примеру фирмы Apple, окончилась провалом. 
Эксперимент, длившийся почти десятилетие, 
в итоге был признан неудачным, о чем и сооб-
щил изданию GoAuto исполнительный дирек-
тор австралийского подразделения Hyundai 
Скотт Грант. Первыми отторгли злополучную 
буковку в США – их граждане плохо запомина-
ли цифробуквенные сочетания, не идентифи-
цируя их с конкретным производителем. Поэ-
тому сейчас на американском рынке i-моделей 
нет вообще. зато они есть в Европе – это суб-
компактные хетчбэки i10 и i20, паркетник i20 
Active, микровэн ix25, компактное семейство 
i30 и среднеразмерный универсал i40 Kombi. 
Но чтобы не путать клиентуру и в целях уни-
фикации названий модельного ряда, руковод-
ство Hyundai решило отказаться от буквенно-
индексного формата. Поэтому в будущем все 
модели Hyundai получат имена собственные. 
По словам Гранта, последней i-моделью марки 
станет третье поколение i30, которое должно 
дебютировать осенью на автосалоне в Париже.

«КОПЕйКа»-СЕДан

В китайском городе Гуанчжоу BMW по-
казал свой самый маленький седан, который 
пополнит семейство 1-Серии. Седан, кото-
рый войдет в семейство «копейки», разрабо-
тан BMW совместно с китайской компанией 
Brilliance. Выпускать автомобиль будут на их 
совместном предприятии – BMW Brilliance 
Automotive Ltd. Пока нет подтвержденных дан-
ных о технических характеристиках автомо-
биля. Предполагается, что в линейку моторов 
седана войдут полуторалитровый бензино-
вый трехцилиндровый мотор и двухлитровый 
четырехцилиндровый агрегат. Оба мотора – с 
турбонаддувом. Их мощность пока неизвест-
на. Скорее всего, модель построена на перед-
неприводной платформе UKL, которая лежит в 
основе последних новинок Mini и компактвэ-
нов BMW 2-Series Active Tourer и кроссовер X1. 
Производство автомобиля должно начаться 
осенью текущего года. Однако за пределами 
Китая продавать его не планируют. По край-
ней мере, в ближайшем будущем.

SKoDa ПрИзнана 
СаМОй наДЕЖнОй  
В брИтанИИ

Согласно отчету консалтинговой компа-
нии J.D. Power and Associates, чешская Skoda 
является самым надежным автопроизводите-
лем, представленным в Британии. Рейтинги 
надежности ежегодно составляются в разных 
странах. Чаще всего их делают в США, в том 
числе и на основании количества проданных 
запчастей. Свое видение самых надежных ма-
шин есть и в Великобритании. В рамках опро-
са специалисты J.D. Power and Associates выяс-
нили неисправности, с которыми столкнулись 
водители в течение года эксплуатации своей 
машины. По результатам опроса, каждому ав-
томобильному бренду присваивался индекс, 
соответствующий количеству нареканий на 
100 автомобилей. Автомобили Skoda второй 
год подряд заняли первое место в рейтинге с 
66 поломками на 100 машин. Самыми надеж-
ными моделями марки стали Fabia и Yeti.

рЕВОЛюЦИОнный 
ДВС От niSSan

Японский производитель Nissan разработал 
новый двигатель, революционность которого 
сравнима с переходом на верхнеклапанные 
моторы. В отличие от старых двигателей с из-
меняемой степенью сжатия, новый агрегат 
получил совершенно другую конструкцию 
механической части ДВС. В двигателе установ-
лен коленчатый вал, на который надето своего 
рода коромысло. Слева к нему крепится шатун, 
справа – рычаг, управляемый электромотором. 
Движение рычага меняет положение шатуна 
относительно коленчатого вала и физически 
изменяет степень сжатия. Изменяемая сте-
пень сжатия позволит двигателю максимально 
эффективно работать во всем диапазоне обо-
ротов, а также добиться от четырехцилиндро-
вого мотора отдачи на уровне современных V6. 
Новый двигатель дебютирует осенью текущего 
года на кроссовере Infiniti QX50. О внешнем 
виде можно судить по фото концепта QX Sport 
Inspiration, из которого QX50 и выйдет. 
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На прошлой неделе алматинцы при-
коснулись к легендам мирового 
автоспорта. Так, команда PEUGEOT 

Total, собрав под свои знамена легендар-
ных гонщиков, прибыла в южную столицу 
Казахстана в рамках участия в марафоне 
«Шелковый путь». В Алматы в автоцен-
тре Peugeot прошла пресс-конференция с 
участием гонщиков Стефана Петранселя, 
Себастьяна Леба и Сириля Депре, а так-
же директора команды Бруно Фамина. 
Спортсмены поделились не только свои-
ми достижениями в гонке, но и ощуще-
ниями от пилотирования автомобилями 
Peugeot.

Напомним, трансконтинентальный ма-
рафон «Шелковый путь» стартовал 8 июля 

на Красной площади в Москве, 11 июля 
гонщики уже были в Костанае. На следу-
ющий день участников приветствовала 
Астана, а 15 июля гонка достигла Алматы. 
Легенды мирового автоспорта призна-
лись, что им очень понравился Казахстан 
с его бескрайними степями. А вот 24 июля 
состоятся финиш ралли и церемония вру-
чения призов в Пекине.

«Мы рады приветствовать легендарную 
команду PEUGEOT Total в нашем авто-
центре. Прохождение такого сложного и 
интересного маршрута «Шелкового пути» 
требует от спортсменов невероятного 
мастерства, концентрации и, конечно, 
наличия выносливого автомобиля. Мы 
искренне болеем за вас и желаем победы 
автомобилям Peugeot, которые успели за-
воевать любовь и преданность автолю-
бителей в Казахстане», – отметил Андрей 

Лаврентьев, председатель совета директо-
ров AllurGroup.

В этом году за пальму первенства в 
«Шелковом пути» соревнуются три эки-
пажа PEUGEOT Total: рекордсмен по числу 
побед на самом экстремальном ралли-рей-
де планеты «Дакар» Стефан Петрансель 
вместе со штурманом Жан-Полем Коттре; 
двукратный чемпион мира по ралли-рей-
дам, пятикратный победитель «Дакара» в 
зачете мотоциклов Сириль Депре и штур-
ман Давид Кастера, а также девятикрат-
ный чемпион мира по классическому 
ралли (WRC) Себастьян Леб со своим бес-
сменным штурманом Даниэлем Элена.

На сегодняшний день команда пока-
зывает лидерский темп в гонке. Пилоты 
Сириль Депре и Себастьян Леб удержи-
вают первые две строчки в генеральной 
турнирной классификации марафона по-

сле шести этапов «Шелкового пути». Но, 
к сожалению, не обошлось без неприят-
ностей: экипаж Стефана Петранселя на 
большой скорости налетел на яму и пере-
вернулся шесть раз. Но это не остановило 
звезду автоспорта, и он продолжил упор-
ную гонку. 

Стоит отметить, что раллийные 
PEUGEOT 2008 DKR оснащаются 3-литро-
выми дизельными двигателями мощно-
стью 350 л.с. и максимальным крутящим 
моментом 800 Нм. Силовой агрегат рабо-
тает в паре с секвентальной 6-ступенчатой 
коробкой передач. Болиды укомплекто-
ваны 37-дюймовыми колесными дисками 
и шинами Michelin. Главным нововведе-
нием для ралли «Шелковый путь» стала 
интеграция системы кондиционирования 
воздуха в раллийные PEUGEOT 2008 DKR.

По словам пилота PEUGEOT Total Се-
бастьяна Леба, «действительно, иметь на-
дежный автомобиль – это 50% успеха гон-
ки. Каждый день мы испытываем своих 
«железных коней» на прочность в самых 
суровых условиях на протяжении уже до-
статочно большого времени. Те стандарты 
качества, которые внедряет PEUGEOT на 
всех своих производствах, отвечают са-
мым высоким спортивным и техническим 
требованиям. С такими «боевыми товари-
щами» можно смело идти к победе».

андрей Макаров

Компания Jeep приступила к тесто-
вым испытаниям обновленной вер-
сии Grand Cherokee SRT. Впервые на 

снимках фотошпионов автомобиль пред-
ставлен без камуфляжа. Известно, что 
премьера авто состоится в начале 2017 
года.

Внедорожник американского автопро-
изводителя, судя по фотографиям, обза-
ведется новыми деталями экстерьера, 
которые бросаются в глаза. Автомобиль 
получит новые передний и задний бам-
перы, обновленную решетку радиатора, 
иные воздухозаборники и светодиодную 
оптику, диффузор и выхлопную систему с 
двумя патрубками. Любителям Jeep одно-
значно понравится увеличенный дорож-
ный просвет новинки, который позволит 
повысить проходимость даже по трудным 
участкам дороги. 

Точной информации о том, какой сило-
вой агрегат будет приводить в движение 

Grand Cherokee SRT, пока нет. Однако мож-
но предположить, что внедорожник осна-
стят 6,2-литровым бензиновым мотором 
мощностью более 500 лошадиных сил. 

Стоит отметить, что автомобили дан-
ной марки не зря ценятся любителями пу-
тешествий, ведь отличаются несравнен-
ной производительностью и мощностью, 
которые позволяют преодолеть практиче-
ски любые препятствия на пути.

Кроме этого, компания подтвердила 
разработку «заряженной» версии Grand 
Cherokee под названием Trackhawk. 

Автомобиль оснастят 6,2-литровым 
бензиновым двигателем HEMI V8. Такой 
же агрегат устанавливается на Dodge 
Charger SRT Challenger и Hellcat. Мощность 
мотора составит 707 л.с. и 880 Нм крутя-
щего момента. Двигатель будет работать 
совместно с восьмиступенчатой автомати-
ческой коробкой передач. До 100 км/ч вне-
дорожник будет разгоняться за 3 секунды. 
Максимальная скорость составит более 
300 км в час.

По всей вероятности, обновленный 
Jeep Grand Cherokee SRT 2017 поступит в 
продажу не раньше начала следующего 
года. На какие рынки будет изначаль-
но выведен внедорожник – неизвестно, 
так же неизвестна и его стартовая стои-
мость. Скорее всего, изначально автомо-
биль будет фигурировать на своей роди-
не на американском рынке, а уже потом 
будет реализоваться на международной 
арене.

Легенды мирового 
автоспорта в алматы

рассекретили внешность  
Jeep Grand cherokee SrT


